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И Н В Е С Т И Ц И И

Иностранцы вновь заинтересовались 
российскими компаниями

Д И П Л О М А Т И Я
США ответили 
на сокращение дипмиссии 
в России

Ф И Н А Н С Ы
Что будет 
с субординированным 
долгом «ФК Открытие»

с. 7 с. 3 с. 12 

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Россия решила возглавить «га-
зовую ОПЕК» — объединение 
12 ведущих производителей 
газа. В начале октября на пост 
генсекретаря Форума стран — 
экспортеров газа планируется 
выдвинуть замминистра энер-
гетики Юрия Сентюрина.

Россия вместо Ирана

Кандидатура заместителя мини-
стра энергетики Юрия Сентюри-
на в начале октября будет выдви-
нута на пост генерального секре-
таря Форума стран —экспортеров 
газа (ФСЭГ). Об этом сообщили 
РБК два источника в Минэнер-
го и два менеджера «Газпрома». 
Выдвижение произойдет в рам-
ках 19-й министерской встречи 
участников этого форума, кото-
рая пройдет в Москве.

В случае если участники меж-
дународной организации утвер-
дят кандидатуру Сентюрина, до 
конца года он покинет Минэнер-
го, рассказали два чиновника этого 
ведомства и близкий к «Газпрому» 
собеседник РБК. Один из чинов-
ников утверждает, что полномо-
чия Сентюрина как статс-секре-
таря ведомства, обеспечивающе-
го взаимодействие с администра-
цией президента, правительством 
и парламентом, могут быть пере-
даны другому заместителю мини-
стра — Антону Инюцину. В этом 
случае количество заместителей 
Александра Новака сократится 
с семи до шести человек. Офици-
альный представитель Минэнер-
го отказался комментировать воз-
можное выдвижение кандидатуры 
Сентюрина и перераспределение 
полномочий чиновников внутри 
ведомства.

И Н И Ц И А Т И В А

«Газовая 
ОПЕК» 
под опекой 
России

Александр Ткачев,
министр сельского хозяйства

«Еще лет десять — 
и получим новую страну»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  8

ФОТО: Максим Блинов/РИА Новости

АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Правительство порекомендует 
назначить главой оператора 
энергосетей России — компа-
нии «Россети» — руководителя 
департамента ЖКХ Москвы 
Павла Ливинского. Отставку 
нынешнему гендиректору — 
Олегу Бударгину прочили уже 
несколько лет.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев на встрече с руководителем 
департамента ЖКХ Москвы Пав-
лом Ливинским заявил, что пра-

вительство решило рекомендо-
вать его на пост нового гендирек-
тора «Россетей», передает «Интер-
факс». Ливинский должен вступить 
в должность после того, как прой-
дет совет директоров компании, 
уточнил Медведев. Представи-
тель «Россетей» не стал коммен-
тировать РБК, когда состоится со-
вет директоров по выбору генди-
ректора.

Премьер отметил, что  «Рос-
сети» имеют большое значение 
для российской экономики, а так-
же указал на то, что у Ливинского 
уже есть опыт работы в энергети-
ческой сфере (с 2006 по 2013 год 

он был замгендиректора в Мос-
ковской городской электросете-
вой компании, а позже возглавил 
ОАО «Объединенная энергетиче-
ская компания»). С 2013 года Ли-
винский возглавлял департамент 
топливно-энергетического хозяй-
ства Москвы. В  марте 2017 года 
этот департамент объединили 
с департаментом ЖКХ и благоу-
стройства, после чего Ливинский 
стал главой объединенного де-
партамента. Ливинский отказал-
ся от комментариев.

Источники РБК говорят, 
что  к  нынешнему гендиректору 
«Россетей» Олегу Бударгину, ко-

торый в  июне 2013 года возгла-
вил компанию, накопилось мно-
го вопросов. Одна из  проблем 
как раз связана с Москвой, гово-
рит один из  них. «Россети» дав-
но хотели консолидировать сто-
личный сетевой комплекс, погло-
тив принадлежащую городу ОЭК, 
эта тема обсуждалась в 2013 году, 
но осенью 2015 года было объявле-
но о том, что консолидация замо-
рожена. Из-за проблем со сделкой 
у города была «небольшая война» 
с МОЭСКом, «дочкой» «Россетей», 
говорит человек, работавший тог-
да федеральным чиновником. 
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Слухи об отставке Олега Бударгина (на фото), не нашедшего общий язык с предправления ФСК Андреем Муровым и главой «Роснефти» Игорем Сечиным, 
ходили уже давно

К А Д Р Ы  Павел Ливинский возглавит одну из крупнейших энергокомпаний

«Россетям» окажет 
услугу ЖКХ

Индекс РТС 
Московская биржа, 31.08.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 25.08.2017

Курсы 
валют ЦБ
01.09.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 31.08.2017, 20.00 мск

1095,84 
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$420,5 
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за баррель



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК:  
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
вакансия
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы:  
Игорь Бурмакин
Первый заместитель главного редактора:
Кирилл Вишнепольский
Заместители главного редактора:
Светлана Дементьева, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Банки и финансы: Марина Божко
Индустрия и энергоресурсы:  
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Международная политика:  
Полина Химшиашвили
Спецпроекты: Денис Пузырев
Медиа и телеком: Анна Балашова
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок: Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Брук 
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 1773
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      П О Л И Т И К А       Наука.
Дипломатия

Правительство одобрило кандидатов на пост главы РАН

Академический квинтет
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Правительство одобрило пять 
кандидатов на пост президен-
та РАН из семи. Чиновники 
отказались утверждать одного 
из фаворитов ученого сооб-
щества — проректора МГУ 
Алексея Хохлова. В академии 
фаворита на выборах опреде-
лить не могут.

Неизвестные критерии

В четверг, 31 августа, правитель-
ство воспользовалось правом 
одобрять кандидатов на пост 
президента Российской акаде-
мии наук и наложило вето на 
участие в выборах двух претен-
дентов из семи. Выборы пройдут 
25 сентября.

Правительство заблокировало 
участие в выборах одному из пре-
тендентов на победу — проректо-
ру МГУ им. Ломоносова Алексею 
Хохлову (63). Ученый написал и 
разместил свою программу рань-
ше всех, 26 июля.

Члены академии в начале 
августа подготовили письмо 
в поддержку Хохлова, расска-
зывал РБК профессор МГУ им. 
М.В. Ломоносова Владислав Из-
моденов. Копия документа есть 
у РБК. В  обращении указано, 
что Хохлов — всемирно извест-
ный ученый в области физики 
полимеров, который защитил 
докторскую диссертацию в воз-
расте 29 лет, стал профессором в 
34 года, а в 36 лет был избран в 
Академию наук СССР. Он хоро-
шо знаком с организацией как 
академической, так и вузовской 
науки. Кроме того, он возглавля-
ет совет по науке при Минобр-
науки, который проводит ана-
лиз процессов реформирования 
этой сферы в России, говорится 
в письме. С 2015 года Хохлов — 
член совета по науке, техноло-
гиям и образованию при пре-
зиденте. По данным на начало 
августа, обращение подписали 
более 70 профессоров РАН. «Что 
составляет более 12% от их об-
щего числа. Сбор подписей про-
должается», — заявлял Измоде-
нов РБК.

Второй кандидат, не устроив-
ший власти, — директор Инсти-
тута иммунологии и физиологии 
Валерий Черешнев (72 года, бал-
лотировался в 2008 году). Череш-
нев также уже написал и разме-
стил свою программу на сайте 
РАН. Сам академик заявил РБК, 
что не будет уточнять в прави-
тельстве, почему его кандида-
туру не согласовали. «Нам сразу 
всем сказали, что никаких ком-
ментариев не будет», — указал он.

Действия правительства пол-
ностью соответствуют недав-
но принятому закону о выборах 
президента РАН, заявил РБК и.о. 
президента РАН Валерий Козлов. 
«Поскольку согласованных кан-
дидатур не менее двух, то акаде-
мия продолжает готовиться к об-
щему собранию, к выборам пре-

зидента», — подчеркнул он.  «Это 
[Хохлов и Черешнев] ученые с 
мировым именем, талантливые 
и достойные люди. Оба они чле-
ны президиума РАН, мы их хо-
рошо знаем, уважаем, и поэтому 
академия их представила на со-
гласование», — заметил Козлов.

Представитель профильного 
вице-премьера Аркадия Двор-
ковича Алия Самигуллина от-
казалась сообщать критерии, по 
которым были отобраны канди-
даты, и давать комментарии по 
этому поводу.

Кого одобрили

Пять претендентов, которые в 
итоге продолжат борьбу за пост 
президента, свои программы 
еще не представили. Прави-
тельство одобрило научного ру-

ководителя Института проблем 
лазерных и информационных 
технологий РАН, председателя 
совета федерального государ-
ственного бюджетного учреж-
дения «Российский фонд фун-
даментальных исследований» 
Владислава Панченко (69 лет), 
председателя совета директо-
ров «Микрона» Геннадия Крас-
никова (59 лет), генерального 
директора Всероссийского на-
учно-исследовательского ин-
ститута авиационных матери-
алов Евгения Каблова (65 лет), 
директора Института приклад-
ной физики Александра Сергее-
ва (62 год) и научного руководи-
теля Института океанологии им. 
Петра Ширшова Роберта Нигма-
тулина (77 лет).

Три академика на условиях 
анонимности в разговоре с РБК 

указали, что выбор в качестве 
претендента на пост главы РАН 
Нигматулина вызывает вопрос, 
так как по уставу академии пре-
зидент РАН не может быть стар-
ше 75 лет.

Правительство может одо-
брять кандидатов в президенты 
РАН с этого лета. В июле депута-
ты Госдумы разработали и при-
няли специальные поправки в 
закон о РАН. Тогда же парламен-
тарии внесли еще одно измене-
ние — предоставили президен-
ту России возможность накла-
дывать вето на уже избранного 
академиками главу РАН.

Равные шансы

Сентябрьские выборы главы 
РАН будут вторыми в этом году. 
20  марта все три претендента 
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В пятерку кандидатов на пост главы РАН  вошел и научный руководитель Института проблем лазерных 
и информационных технологий Владислав Панченко, который, как отмечают источники РБК,  
близок к администрации президента 
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США ответили на сокращение дипмиссии в России

Консульское уравнение
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
ПАВЕЛ КОШКИН

США заявили, что России не-
обходимо закрыть ряд своих 
дипобъектов на территории 
Америки. Эксперты прогно-
зируют ускорение деградации 
двусторонних отношений.

  Расставание  
с Сан-Франциско

31 августа Вашингтон потребо-
вал от российского правитель-
ства закрыть генконсульство в 
Сан-Франциско, один из отделов 
посольства в Вашингтоне, а так-
же один из отделов консульства в 
Нью-Йорке. Прекратить их рабо-
ту необходимо к 2 сентября, гово-
рится в опубликованном на сайте 
Госдепартамента США заявлении 
представителя ведомства Хизер 
Науэрт. Американская сторона 
выставила требования, поясняет 
она, «соблюдая принцип парите-
та, о котором упоминала россий-
ская сторона».

В том же заявлении сообщает-
ся, что Госдепартамент выполнил 
требование России от 28 июля и 
сократил свой дипперсонал в Рос-
сии. Москва потребовала сокра-
тить его на 755 человек (до 455), 
после того как в США был принят 
закон, позволяющий ужесточить 
санкции в отношении Москвы, 
чему предшествовала высылка из 
США 35 российских дипломатов и 
закрытие доступа к двум посоль-
ским резиденциям.

Как указано в сообщении 
Госдепартамента, у России и 
США останется равное количе-
ство консульств — по три. США 
в России представлены консуль-
ствами в Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге и Владивостоке, Рос-
сия в США — в Сан-Франциско, 
Хьюстоне, Сиэтле, Нью-Йорке и 
консульским отделом в Вашинг-
тоне.

Неравенство в численности 
дипломатических и консульских 
отделений сохранится, отме-
тил Госдепартамент. «Мы реши-
ли разрешить российскому пра-
вительству сохранить некото-
рые отделения, чтобы приоста-
новить закручивание спирали в 
наших отношениях», — отмети-
ло внешнеполитическое ведом-
ство США. Высокопоставленный 
представитель администрации 

США заявил «РИА Новости», что 
Вашингтон не высылает россий-
ских дипломатов, речь идет толь-
ко о закрытии зданий.

31 августа госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон по телефону про-
информировал о принятых мерах 
российского министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова. Вчера же 
Анатолий Антонов, новый посол 
России в США, прибыл в Вашинг-
тон. В интервью «Коммерсанту», 
данном накануне отъезда, он 
выражал надежду на улучшение 
отношений между странами. Его 
слова выражали позицию пре-
зидента России Владимира Пу-
тина, сказал журналистам в чет-
верг его пресс-секретарь Дми-
трий Песков.

Удар по «американским 
простым гражданам»

Первый заместитель председа-
теля комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Владимир Джабаров заявил РБК, 
что США, закрывая генконсуль-
ство в Сан-Франциско, пытаются 
таким образом «сохранить лицо». 
«Поступая так, они больше вредят 
своим гражданам. Не так много 
россиян постоянно проживают в 
США и пользуются услугами кон-
сульских учреждений. При всем 
уважении к этой стране, мало кто 
[из России] в Америку ездит. У нас 
туристические потоки идут в Ев-
ропу, в южные страны, Китай, Ин-
донезию», — отметил он.

«Во-первых, это очередной не-
дружественный шаг [по отноше-
нию к России], — сказал РБК за-
меститель российского генераль-
ного консула в Сан-Франциско 
Андрей Варламов. — Во-вторых, 
своим действием американские 
власти создают трудности не 
только для российских граждан, 
которые проживают в нашем кон-
сульском округе, но и для огром-
ного количества американских 
граждан. За прошлый год мы вы-
дали более 16 тыс. туристических 
виз американским гражданам, 
которые посещали Россию. По-
лучается, удар не только по Рос-
сийской Федерации, но по аме-
риканским простым гражданам». 
Варламов добавил, что пока ему 
неизвестно, когда состоится за-
крытие консульства.

По состоянию на 2009 год на 
консульском учете в США стояли 

80–85 тыс. человек, в 2015 году — 
уже 108 тыс. Консульства работа-
ют как с гражданами представля-
емого государства, так и с мест-
ными жителями. Для россиян 
консульства оказывают право-
вую, информационную и прочую 
поддержку, осуществляют нота-
риальное заверение докумен-
тов. Кроме того, консульства ве-

дут культурно-просветительскую 
работу и выступают представите-
лями государства на уровне сво-
их округов.

Американцам консульства вы-
дают визы на посещение России. 
По данным консульского депар-
тамента МИД России, в 2016 году 
российские дипломатические 
представительства и консуль-
ские учреждения выдали в США 
46,2 тыс. виз.

Ответ ограниченного 
действия

Сергей Лавров в разговоре с Тил-
лерсоном сообщил, что в Мо-
скве внимательно изучат объ-
явленные американцами новые 
меры, после чего сообщат реак-
цию. В  заявлении Госдепарта-
мента говорится, что там также 
готовы к ответным мерам в слу-
чае необходимости. «Убежден, 
что ответ необходим. И, повто-
рю, в этом случае он вполне мо-
жет быть не симметричным. Но 
чувствительным», — прокоммен-
тировал решение США председа-
тель международного комитета 
Совета Федерации Константин 
Косачев.

«Принятые 31 августа меры 
вряд ли станут точкой в конфлик-
те. Россия предупреждала об от-
вете на американские шаги, и он, 
скорее всего, последует», — ска-
зал РБК директор Московского 
центра Карнеги Дмитрий Тре-
нин. «На этот ответ американцы 
придумают какой-то свой. И так 
далее. Отношения будут дегра-
дировать по формальным пока-
зателям — вслед за деградацией 

по существу, которая продолжа-
ется», — заключает эксперт.

С формальной точки зрения 
американцев трудно упрекнуть — 
они скопировали российское ре-
шение по «восстановлению па-
ритета» во взаимном диплома-
тическом представительстве, 
полагает Андрей Кортунов, ге-
неральный директор Российско-

го совета по международным де-
лам. «Если Россия настояла на 
паритете по числу сотрудников, 
работающих в представитель-
ствах, то США выдвинули прин-
цип паритета по количеству са-
мих дипломатических объектов. 
Это примерно то же самое, что и 
в контроле над стратегическими 
вооружениями: можно считать 
боеголовки, а можно — носите-
ли», — объясняет эксперт. «По-
страдавшими окажутся граждане 
обеих стран — и американцы, ко-
торым теперь будет труднее по-
лучать визы для поездок в Рос-
сию, и россияне — как приезжа-
ющие в Америку, так и постоянно 
в ней проживающие. Например, 
могут возникнуть проблемы с вы-
платой пенсий и других пособий 
россиянам, находящимся в США 
на ПМЖ, сложности с получением 
новых паспортов». «Самое же су-
щественное — решение США по-
казывает, что отношения продол-
жают ухудшаться, несмотря на 
сдержанность риторики лидеров 
двух стран и попытки наладить 
сотрудничество по конкретным 
вопросам. Не думаю, что Россия 
будет еще больше повышать став-
ки в этой игре — ведь так дело в 
итоге может дойти и до разрыва 
дипломатических отношений, в 
чем ни Москва, ни Вашингтон не 
заинтересованы»,  — заключает 
эксперт.

Меры Вашингтона могут рас-
цениваться как «ограниченные 
ответные действия», цель кото-
рых — предотвратить ухудшение 
отношений и отойти от дипло-
матии, основанной на ответных 
действиях и санкциях, сказал РБК 
Роберт Легвольд, почетный про-
фессор Колумбийского универ-
ситета.

Дипломатия, основанная на 
ответных мерах, нецелесообраз-
на, считает Харлан Уллман, стар-
ший советник Атлантического со-
вета. По его мнению, сделанный 
Вашингтоном шаг навредит как 
России, так и США. «У обеих стран 
есть важные взаимные интересы. 
Возможно, Тиллерсон и Лавров 
должны определиться, что мож-
но и что нельзя делать в данной 
ситуации», — полагает он. 

При участии  
Георгия Макаренко,  
Галины Казакуловой

сняли свои кандидатуры, объ-
яснив это неурегулированно-
стью «процедурных вопросов». 
Весной на этот пост претендова-
ли действующий на тот момент 
президент РАН Владимир Фор-
тов (71 год), директор Институ-
та молекулярной биологии Алек-
сандр Макаров (66 лет) и Владис-
лав Панченко. Источники РБК в 
РАН и Кремле рассказывали, что 
выборы сорвались из-за вмеша-
тельства властей, в частности ад-
министрации президента, кото-
рую не устраивала кандидатура 
основного претендента на побе-
ду — Владимира Фортова.

Академики хотят выбрать че-
ловека, который мог бы работать 
с властью, с общественностью, 
но вызывающего уважение у 
научного сообщества, рассказал 
РБК источник в руководстве ака-
демии. «Все устали от состояния 
скандала. Срыв выборов весной 
слишком дорого стоил», — отме-
тил собеседник РБК.

Большинство опрошенных 
РБК академиков и член-корре-
спондентов отказываются на-

зывать претендента на победу 
в предстоящих выборах. «Все 
кандидаты — достойные. Люди 
известные, ни одного человека 
случайного нет. Общее собрание 
послушает программы и примет 
правильное решение», — сказал 
РБК ученый секретарь РАН Ми-
хаил Пальцев. Пока программы 
не представлены, предположить, 
кто победит, невозможно, согла-
сен с Пальцевым член-корре-
спондент РАН Владимир Иванов.

Владислав Панченко — един-
ственный из трех кандидатов, 
снявшихся весной, который 
снова баллотируется на пост. 
Источники РБК в научной сре-
де указывали, что Панченко — 
кандидат, близкий к админи-
страции президента из-за его 
рабочих отношений с прези-
дентом Курчатовского инсти-
тута Михаилом Ковальчуком. 
Михаил Ковальчук  — старший 
брат Юрия Ковальчука, акцио-
нера банка «Россия» (39,8%, по 
данным «СПАРК-Интерфакса»). 
В 2014 году Юрий Ковальчук был 
включен Минфином США в санк-
ционный список как представи-
тель «ближнего круга» Владими-
ра Путина.

Но рассчитывать на поддерж-
ку научного сообщества из-за 
смены своей позиции по вы-
движению на выборы Панченко 
будет сложно, указывает Паль-
цев. «Макаров и Фортов — люди 
слова. Они приняли решение [не 
участвовать в выборах], они его 
выполнили. Как Панченко себя 
повел, не могу объяснить. Логике 
не поддается», — заявлял Паль-
цев РБК в июле. 

Д И П Л О М А Т И Я

Дипломатическая война между США и Россией

29 декабря 2016 года. 
Стало известно, что США 
высылают 35 российских 
дипломатов, действия 
которых были расценены 
как «несоответствую-
щие» дипломатической 
практике. В тот же день 
власти США закрыли 
российским дипломатам 
доступ в две загородные 
резиденции в Нью-Йорке 
и Мэриленде. В ответ 

МИД России предложил 
выслать 35 американских 
дипломатов, а также 
запретить дипломатам 
пользоваться дачей в 
московском Серебряном 
Бору. Владимир Путин 
сообщил, что российская 
сторона не будет «созда-
вать проблем для амери-
канских дипломатов».
3 июля 2017 года. 
В Кремле предупредили 

США о том, что «терпе-
ние на исходе» .
28 июля 2017 года. Ми-
нистерство иностранных 
дел России сообщило, 
что с 1 сентября сокра-
щает численность аме-
риканских дипломатов в 
России до 455 человек, 
а с 1 августа запрещает 
американским диплома-
там пользоваться дачами 
в Серебряном Бору, 

а также лишает посоль-
ство США права пользо-
ваться складами на юге 
российской столицы.
31 августа 2017 года. 
США решили закрыть 
генконсульство России в 
Сан-Франциско, а также   
объекты в Нью-Йорке и 
Вашингтоне.

Как указано в сообщении Госдепартамента,  

у России и США останется равное количество 

консульств — по три

Пять претендентов, 

которые в итоге 

продолжат  

борьбу за пост 

президента,  

свои программы  

еще не представили
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Мнение о новой стратегии Трампа в Афганистане

Почему в Донбассе не соблюдается режим прекращения огня 

«Школьное перемирие» 
закончилось в каникулы
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Представители Киева, ДНР и 
ЛНР на видеоконференции 
обсудили нарушения «школь-
ного перемирия» в Донбассе. 
У сторон при этом нет стра-
тегических замыслов, но для 
полного прекращения огня не 
хватает политической воли, 
говорят эксперты.

В четверг, 31 августа, Трехсторон-
няя контактная группа по уре-
гулированию конфликта в Дон-
бассе, встречи которой обычно 
проходят в Минске, провела ви-
деоконференцию. Инициатором 
обсуждения стал Киев, заявивший 
о несоблюдении так называемого 
школьного перемирия, о котором 
стороны договорились в Минске 
23 августа.

В ходе видеоконференции 
представители Украины и са-
мопровозглашенных респу-
блик вновь на словах выразили 
приверженность перемирию и 
обвинили друг друга в его сры-
ве. Киев предложил расследо-
вать случаи нарушения режима 
тишины и назвать их виновни-
ков. Полномочный представитель 
ДНР Денис Пушилин, в свою оче-
редь, призвал вывести из райо-
на города Авдеевки входящие в 
состав Вооруженных сил Украи-
ны добровольческие батальоны. 
Украинская сторона ответа на это 
предложение не дала. По оценке 
полпреда ЛНР Владислава Дей-
него, встреча закончилась «абсо-
лютно безрезультатно».

Согласно замыслу, стороны 
должны были прекратить боевые 
действия с 25 августа. Представи-
тель России на переговорах Борис 
Грызлов выражал надежду, что 
перемирие будет выполняться 

и станет бессрочным. О привер-
женности этой цели неделю на-
зад в Минске говорили все участ-
ники переговоров — представи-
тель Киева Леонид Кучма, пол-
преды самопровозглашенных 
республик.

Поддержка инициативе была 
выказана на самом высоком уров-
не. 22 августа во время телефонно-
го разговора «нормандской чет-
верки» было согласовано заявле-
ние, в котором президенты Вла-
димир Путин, Петр Порошенко, 
Эмманюэль Макрон и канцлер 
Германии Ангела Меркель «реши-
тельно поддержали» готовящееся 
перемирие.

Жертвы среди военных 
и  населения

 Однако это не повлияло на реаль-
ную ситуацию в Донбассе. Режим 
прекращения огня не соблюдает-
ся. «Школьное перемирие» стало 
вторым, о котором стороны до-
говорились этим летом и которое 
срывается: объявленное в июле 
«хлебное перемирие» также не 
было соблюдено.  

О нарушениях заявляют Укра-
ина и самопровозглашенные ре-
спублики, возлагая ответствен-
ность друг на друга; отчеты специ-

альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ нарушения перемирия под-
тверждают.

С украинской стороны один 
военнослужащий погиб в первый 
день перемирия в результате об-
стрела в районе Талаковки вбли-
зи Мариуполя, сообщил предста-
витель штаба антитеррористиче-
ской операции Анатолий Стельмах 
в эфире телеканала «112 Украина». 
О других потерях среди украин-
ских военнослужащих представи-
тели штаба АТО не сообщали. По 
данным пресс-центра украинского 
Совета национальной безопасно-
сти и обороны, противоположная 
сторона с 23 августа неоднократно 

нарушала перемирие, обстреливая 
контролируемые Киевом Авдеев-
ку, северо-восточную окраину До-
нецка (в районе шахты «Бутов-
ка-Донецкая»), Зайцево, участок 
фронта Павлополь — Широкино.

Командование самопровозгла-
шенных республик также фик-
сировало применение вооруже-
ния ВСУ в районе Ясиноватой, в 
окрестностях Донецка и Горловки. 
Со стороны ДНР 30 августа погиб 
один ополченец — в районе Ясино-
ватой, сообщил журналистам за-
меститель командующего опера-
тивным командованием ДНР Эду-
ард Басурин.

С 23 августа, по данным Специ-
альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ, среди мирных жителей ра-
нения получили четыре человека. 
В ДНР, по данным ОБСЕ, с начала 
перемирия в день фиксируется по 
меньшей мере 30 взрывов снаря-
дов, в ЛНР — более 40. До начала 
перемирия показатели в ДНР были 
выше по меньшей мере в два раза, 
следует из отчетов.

 Район Ясиноватой является са-
мой жаркой точкой — там исполь-
зуются минометы, сообщил РБК 
Басурин 31 августа.

Тактика без стратегии

Эдуард Басурин отметил также, 
что при этом позиции украин-
ских военных не меняются. По 
его мнению, ВСУ не решают сейчас 
каких-либо стратегических задач, 
а обстрелы объясняются «радика-
лизацией Украины на всех эшело-
нах». Российский военный эксперт 
Виктор Мураховский также ука-
зывает на то, устраивая взаимные 
обстрелы в Авдеевке, Широкино и 

районах Ясиноватой, стороны не 
преследуют никаких стратегиче-
ских задач.

Как следует из отчета ОБСЕ за 
29 августа, не все участники бо-
евых действий получили приказ 
о прекращении огня. Во вторник 

члены патруля миссии спросили 
двух вооруженных мужчин, оде-
тых в камуфляжную одежду, что 
им известно о возобновлении обя-
зательств по соблюдению режима 
прекращения огня. Один из них 
заявил, что слышал о таком воз-
обновлении только по телевиде-
нию, говорится в сводке миссии. 
Сотрудник погранслужбы Украи-
ны на контрольном пункте в селе 
Пищевик (к северо-востоку от Ма-
риуполя) сообщил, что узнал о пе-
ремирии из новостей и ему лично 
неизвестно о каких-либо приказах 
связи с этим.

Отсутствие долгосрочного пе-
ремирия украинский политолог 
Вадим Карасев объясняет неже-
ланием всех сторон переходить к 
политическому урегулированию. 
Согласно минским соглашениям, 
в зоне конфликта должно быть 
сначала установлено  перемирие 
и отведены войска, после чего са-
мопровозглашенные республики 
и Киев должны перейти к прове-
дению выборов и принятию за-
конов, регулирующих статус Дон-
басса. Однако ни Киев, ни ДНР с 
ЛНР, ни Москва на данном этапе 
не заинтересованы в политиче-
ском урегулировании: президент 
Порошенко и президент Путин 
находятся в начале новых прези-
дентских кампаний (выборы гла-
вы государства на Украине долж-
ны пройти в 2019 году) и к ком-
промиссам не готовы, объясняет 
Карасев. 

«Школьное перемирие» стало вторым, о котором 

стороны договорились этим летом и которое 

срывается: объявленное в июле «хлебное 

перемирие» также не было соблюдено

У К Р А И Н А

В ДНР, по данным ОБСЕ, с начала перемирия в день фиксируется по меньшей мере 30 взрывов 
снарядов, в ЛНР — более 40
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Точки нарушения перемирия с 25 августа

 Территории, контролируемые Украиной
 Территории, контролируемые ДНР и ЛНР
 Места нарушения режима тишины

Источник: Совет национальной обороны и безопасности Украины, ОБСЕ, Донецкое 

агентство новостей
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Почему новая стратегия США 
в Афганистане не нравится 
Москве и Пекину

Усиление военного присут-
ствия США в Афганистане 
может принудить талибов к 
переговорам. Но другие реги-
ональные игроки, ожидавшие 
ухода американцев, будут 
разочарованы.

Только ленивый не бросил ка-
мень в недавно обнародованную 
афганскую стратегию Дональда 
Трампа. Стройный хор критиков, 
включающий в себя американских 
демократов, российских и паки-
станских дипломатов и, разуме-
ется, Хамида Карзая и афганских 
талибов, предрек Трампу неиз-
бежное поражение в Афганистане, 
осудив его ставку на военную силу 
в 16-летней войне на Гиндукуше.

Принуждение 
к переговорам

Однако при анализе нового курса 
Вашингтона в Афганистане следу-
ет понимать, что идеальной аф-
ганской стратегии не существует.  
Вариант действий, что предло-
жили Трампу аналитики Пента-
гона, является сегодня наименее 
неудачным — как с точки зрения 
американских интересов в регио-
не, так и с точки зрения попытки 
решения афганской проблемы по 
существу.

Главная идея афганской стра-
тегии Трампа — силой принудить 
«Талибан» (запрещенная в Рос-
сии группировка) к переговорам. 
Спорить с этим подходом прак-
тически невозможно: как пока-
зывают события в Афганистане, 
талибы со времен президентства 
Барака Обамы, пообещавшего ско-
рый вывод американских войск из 
этой страны, находятся в состоя-
нии предпобедной эйфории. По-
литические эмиссары боевиков 
освоили игру в переговоры, кото-
рые на самом деле они вести не 
собираются. И это логично — за-

чем договариваться с кабульским 
правительством, если его не ста-
нет через несколько недель по-
сле эвакуации последнего амери-
канского солдата из Афганистана? 
«Талибану» нужен скорейший вы-
вод сил США и НАТО из страны, о 
чем они неоднократно публично 
заявляли. Мирные переговоры и 
поиск национального консенсуса  
излишни.

Единственное, что может охла-
дить кураж боевиков, это нанесе-
ние им  ощутимых поражений на 
поле боя. Сегодня у афганских сил 
безопасности хватает возможно-
стей на относительно эффектив-
ную оборону. Провести масштаб-
ные наступательные операции в 
провинциях страны афганские 
силовики пока не могут —  не хва-
тает профессиональных кадров и 
боевой авиации. Хотя официаль-
но армия и полиция Афганистана 
достигли численности более чем 
200 тыс. человек, на поле боя с та-
либами и боевиками «Исламского 
государства» (ИГ — запрещенная в 
России организация) в состоянии 
успешно конкурировать только 
подразделения спецназа (по раз-
ным данным, от 5 тыс. до 10 тыс. 
человек). Численность же талибов, 
по оценкам российской военной 
разведки, достигает 40 тыс. чело-
век. При таком соотношении сил 
надеяться на перелом ситуации не 
приходится.

План Трампа предусматрива-
ет увеличение не только числен-
ности американских военных в 
Афганистане, но и количества ин-
структоров по подготовке бойцов 
афганского спецназа. Согласно за-
явлениям представителей Мин-
обороны Афганистана, в ближай-
шие три-четыре года националь-
ный корпус «коммандос» при под-
держке инструкторов США и НАТО 
будет увеличен до 35 тыс. человек. 
С таким количеством подготов-
ленных бойцов и при мощной воз-

душной поддержке уже можно рас-
считывать на принуждение лиде-
ров боевиков к переговорам.

Нельзя не признать разумным 
и отказ Трампа говорить о сроках 
афганской миссии США и количе-
стве американских солдат, кото-
рые могут быть в ней задейство-
ваны. Такая информация вселяет 
ненужный оптимизм в боевиков и 
ненужное уныние в афганских си-
ловиков. Однако при этом прези-
дент США и его представители по-
слали важный сигнал талибам. Гос-
секретарь Рекс Тиллерсон заявил о 
готовности вступить в переговоры 
с «Талибаном» без предваритель-
ных условий. Это означает, что Ва-
шингтон, а значит, и Кабул уже не 
будут требовать от повстанцев не-

пременного признания нынешней 
Конституции страны, к которой у 
талибов есть немало претензий. 
Учитывая заявление Трампа об от-
казе Америки заниматься дальней-
шим экспортом демократии, это 
похоже на готовность американ-
цев пойти на уступки «Талибану» 
в вопросе о новом основном зако-
не страны и в принципах органи-
зации государственно-политиче-
ской системы Афганистана. И этот 
вопрос вполне может стать осно-
вой будущих мирных переговоров.

Региональные альянсы

Готовность Америки продолжать 
афганский проект не радует мно-
гих соседей Афганистана. Пре-
жде всего речь идет о Пакистане, 
спецслужбы которого афганские 

власти подозревают в причаст-
ности к поддержке талибов и бо-
евиков ИГ. Исламабад никогда не 
отказывался от «концепции стра-
тегической глубины», в рамках 
которой Афганистану отводится 
роль «большого тыла» Пакистана 
в случае  вооруженного конфликта 
с Индией. Пакистанским военным 
нужен слабый и зависимый от Ис-
ламабада Афганистан, не способ-
ный к проведению самостоятель-
ной внешней политики и  к союзу с 
Индией. Поэтому стратегия Трам-
па, предполагающая фактически 
создание долговременного реги-
онального военно-политического 
союза США, Афганистана и Индии, 
закономерно вызвала бурную не-
гативную реакцию Пакистана.

За нервной позицией Ислама-
бада просматриваются также ин-
тересы Пекина, выстраивавше-
го полтора десятилетия «всепо-
годный» китайско-пакистанский 
альянс, который должен был стать 
хозяином в регионе после ухода 
сил западной коалиции из Афга-
нистана. Китайско-пакистанский 
экономический коридор, проект 
«Новый Шелковый путь», разра-
ботка афганских  месторожде-
ний —  эти проекты призваны ра-
дикально изменить регион Юж-
ной и Центральной Азии, пере-
ориентировать его страны на 
Пекин. Решение Трампа переза-
грузить американскую политику 
в Афганистане и Южной Азии мо-
жет создать проблемы для китай-
ских стратегий. Например, через 
режим санкций в отношении Ис-

ламабада, если будет доказана его 
причастность к поддержке терро-
ризма в регионе (судя по утечкам в 
СМИ, поиск соответствующих до-
казательств уже ведет группа аме-
риканских сенаторов совместно с 
индийскими и афганскими пред-
ставителями).

Критические оценки афган-
ской стратегии Трампа с россий-
ской стороны, скорее всего, сле-
дует объяснять логикой новой хо-
лодной войны (в рамках которой 
в России будет критиковаться все, 
что исходит от Вашингтона), а так-
же опасениями по поводу возмож-
ного усиления влияния США в ре-
спубликах Центральной Азии. Эти 
опасения не являются беспочвен-
ными: в 2017 году Госдепартамент 
и Пентагон заметно активизиро-
вались в Таджикистане и других 
постсоветских государствах ре-
гиона (и это притом что еще пару 
лет назад американские и евро-
пейские эксперты склонялись к 
тому, что Центрально-Азиатский 
регион будет уходить из приори-
тетной внешнеполитической по-
вестки США и НАТО).

Активизация американцев в 
Афганистане, перехват ими у рос-
сийских пропагандистов не всег-
да обоснованных страшилок о воз-
можном вторжении боевиков-ис-
ламистов с афганской территории 
в Центральную Азию, наконец, фи-
нансовые возможности Вашингто-
на — все это будет подталкивать 
власти постсоветских республик 
к проведению многополярной 
внешней политики. Новый афган-
ский план Трампа, таким образом, 
может стать серьезным испытани-
ем для российской дипломатии и 
для интеграционных проектов 
Кремля в регионе.

«В ближайшие три-четыре года национальный 

корпус «коммандос» при поддержке инструкторов 

США и НАТО будет увеличен до 35 тыс. человек»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Андрей Серенко,
эксперт Центра изучения 
современного Афганистана



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6      Э КО Н О М И К А       Инициатива.

Инвестиции

На пост главы ФСЭГ выдвинут замминистра Юрий Сентюрин

«Газовая ОПЕК» 
под опекой России

ФСЭГ, который называют «га-
зовой ОПЕК», — это международ-
ная организация, объединяющая 
12 крупнейших стран — произво-
дителей и экспортеров газа в мире, 
включая Россию, Катар, Иран, Ве-
несуэлу и семь стран-наблюдате-
лей, в том числе Норвегию и Ка-
захстан. Изначально организация 
создавалась по примеру нефтяной 
ОПЕК, чтобы иметь возможность 
влиять на цены на газ в мире, но 
функционирует как консульта-
тивная площадка производителей 
газа. Зампредседателя комитета по 
иностранным делам палаты пред-
ставителей конгресса США Илеана 
Роз-Летинен в 2008 году говорила, 
что создание газового картеля бу-
дет рассматриваться как умыш-
ленная угроза США, а сама «газо-
вая ОПЕК» — «глобальная органи-
зация по вымогательству и рэкету».

Полномочия действующего ге-
нерального секретаря форума, 
представителя Ирана Сейеда Мо-
хаммада Хуссейна Адели, закан-
чиваются в конце 2017 года. Ге-
неральный секретарь избирается 
сроком на два года с возможно-
стью продления полномочий еще 
на два года. Адели в начале 2014 
года сменил на этом посту росси-
янина Леонида Бохановского, воз-
главлявшего ФСЭГ с 2010 по 2013 
год, а ранее занимавшего долж-
ность вице-президента «Строй-
трансгаза».  

В задачи ФСЭГ входит органи-
зация взаимодействия стран —
производителей газа со страна-

ми — потребителями газа, обмен 
информацией по прогнозам и со-
здание собственного долгосроч-
ного прогноза развития мирово-
го газового рынка, развитие новых 
технологий в газовой отрасли и ор-
ганизация совместной работы по 
проектам сжиженного природно-
го газа (СПГ).

ФСЭГ был основан в 2001 году 
в Тегеране и учрежден юридиче-
ски 23 декабря 2008 года в Москве, 
где министры энергетики стран-у-
частниц приняли его устав и под-
писали межправительственное 
соглашение. Штаб-квартира нахо-
дится в столице Катара Дохе, хотя 
изначально Россия предлагала 
разместить ее в Санкт-Петербур-
ге. Организация собирается раз в 
год, а также в течение года прово-
дит заседания исполнительного 
совета и рабочих групп. Последнее 
состоялось в начале июля 2017 года 

в Дохе. В сообщении Минэнерго с 
этого мероприятия указано, что 
выборы нового генсекретаря ор-
ганизации пройдут в Москве в ок-
тябре.

Сентюрин родился в 1960 году, 
имеет несколько высших обра-
зований, включая юридическое, 
экономическое и военное. Со-
гласно биографии, размещенной 
на сайте Минэнерго, он работает 
на госслужбе с 1999 года. С 2003 
по 2007 год был депутатом Госду-
мы от «Единой России», с 2007 по 
2010 год был замминистра образо-
вания и науки. В ноябре 2010 года 
занял пост замминистра энерге-
тики. Курирует департамент ад-
министративной и законопроект-
ной работы.

Усиление позиций

Помимо Минэнерго с ФСЭГ актив-
но работает «Газпром». Специаль-
ным представителем президента 
России по взаимодействию с этой 
организацией является председа-
тель совета директоров монопо-
лии Виктор Зубков.

«Газпром» использует площад-
ку для деловых переговоров и кон-
сультаций, а не для картельных 
сговоров по ценам на газ. С при-
ходом российского генсекретаря 
ее роль может усилиться, но, ско-
рее всего, останется далека даже 
от влияния ОПЕК на рынок неф-
ти», — полагает собеседник РБК в 
«Газпроме».

Заместитель гендиректора 
Фонда национальной энергети-

ческой безопасности Алексей 
Гривач полагает, что инструмен-
тария для влияния на рынок га-
зовых цен у форума сейчас нет. 
«Это площадка для разговора 
между странами — экспортерами 
газа. Она не лишняя, ведь диалог 
нужен. Но из-за существующих 
разногласий (в частности, борь-
бы России и Катара за европей-
ских потребителей. — РБК) кар-
тельные сговоры на этом рынке 
осуществить просто не получит-
ся», — отмечает он. По мнению 
Гривача, для Сентюрина такое 
назначение будет карьерным ро-
стом, так как статус генсекретаря 
ФСЭГ сходен с полномочиями по-
сла: его задачей станет продвиже-
ние российского взгляда на поли-
тику на газовом рынке не только 
на встречах членов форума, но и 
на других международных меро-
приятиях.  Гривач считает высо-
кими шансы на избрание Сентю-
рина на этот пост.

По словам советника генди-
ректора «Газпром экспорта» Ан-
дрея Конопляника, назначение 
российского кандидата на пост 
генерального секретаря ФСЭГ 
может означать дальнейшее уси-
ление роли форума на междуна-
родной энергетической арене, но 
выполнить это будет возможно 
только с учетом интересов других 
участников. По его мнению, глав-
ной задачей нового генсека ста-
нет широкая пропаганда мнения 
форума о долгосрочных перспек-
тивах развития рынка газа, о его 
созидательной роли в обеспече-

нии устойчивого развития, при-
нимая во внимание новые вызо-
вы, такие как активное развитие 
СПГ, различные инвестиционные 
циклы развития отрасли сланце-
вого газа (короткий инвестцикл, 
резкое падение дебитов скважин) 
и традиционной газовой отрасли 
(развитие крупных месторожде-
ний, длительно устойчивые деби-
ты скважин) и др.

Вопросы недобросовестной 
игры и двойных стандартов, при-
меняемых в ряде случаев покупа-
телями и транзитерами природ-
ного газа, также могут войти в 
зону внимания генсека, считает 
Конопляник. К ним, например, 
можно отнести ситуацию с санк-
циями США в отношении России 
и ряда других стран — участниц 
ФСЭГ, которые также могут об-
суждаться в рамках встреч чле-
нов форума, добавляет он.

Конопляник подчеркнул, что 
рассматривать ФСЭГ как «газовую 
ОПЕК» ошибочно, так как созда-
вать картели на этом рынке эко-
номически непродуктивно. «Зато 
реально сформировать общий 
долгосрочный взгляд на перспек-
тивы развития рынка газа, кото-
рый был бы объективным, а не 
ангажированным, как у некото-
рых аналитических агентств, от-
ражающих зачастую краткосроч-
ные интересы потребителей, за-
интересованных в минимальных 
ценах, не принимая во внимание 
невозобновляемый характер дан-
ного энергоресурса», — заключа-
ет он. 
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Кандидат на пост генсекретаря 
Форума стран — экспортеров 
газа Юрий Сентюрин
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Мировой рынок газа в цифрах 

Источник: BP

186,6 
трлн куб. м — 
доказанные мировые запасы 
природного газа, более 17% из них 
приходится на Россию

24% — доля газа в мировом 
энергопотреблении по итогам 2016 года

3,55 трлн куб. м 
составило производство газа в мире 
в 2016 году, рост к 2015-му — 0,3%

42,5% мировых 
запасов газа 
находится 
в странах 
Ближнего 
Востока. 
Доля региона 
в потреблении 
составляет 14,5%

1-е 
место в мире 
по доказанным запасам 
занимает Иран 

(33,5 трлн 
куб. м), 
на 2-м месте — Россия  
(32,3 трлн куб. м)

Более 
21% 
всего мирового 
производства газа 
в прошлом году 
пришлось на США 
(749,2 млрд куб. м), 
они лидируют по этому 
показателю. В России 
было произведено 
579,4 млрд куб. м (16,3%)
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Инвестиции

Иностранцы вновь заинтересовались российскими компаниями

Возвращение нерезидента
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Инвестиции нерезидентов в 
капиталы российских компа-
ний в первом квартале вырос-
ли после трех лет падения в 
это время года, свидетельству-
ет статистика ЦБ.

Иностранным инвесторам вновь 
интересны российские компании — 
по крайней мере это следует из об-
новленной статистики Центробан-
ка. Инвестиции из-за рубежа в уча-
стие в уставных капиталах в пер-
вом квартале этого года составили 
$2,9 млрд — это значительно лучше, 
чем за тот же период прошлого года, 
когда их объем ушел в отрицатель-
ную плоскость, составив -$1,9 млрд. 
Отрицательные значения могут 
возникать из-за того, что ЦБ рас-
сматривает чистые, а не валовые 
инвестиции, объясняет младший 
аналитик группы исследований и 
прогнозирования АКРА Василиса 
Баранова: если число положитель-
ное, значит, иностранцы купили 
долей в российских компаниях на 
большую сумму, чем продали; если 
отрицательное, то наоборот. Инве-
стиции такого рода, как следует из 
данных регулятора, в первых квар-
талах не росли с 2013 года. Тогда они 
достигли рекордных $19,6 млрд, а 
уже в следующем году, когда США и 
ЕС ввели против России санкции из-
за ситуации с Крымом и Донбассом, 
обвалились в 24 раза, до $804 млн. 
Падение продолжилось и в следу-
ющие два постсанкционных года.

Китай наступает

Помог первому кварталу 2017-
го Китай. Объем крупных (более 
$100 млн) китайских инвестиций в 
Россию вырос вдвое по сравнению 
с тем же периодом прошлого года, 
объясняет Баранова. В начале года 

было много крупных сделок пря-
мого инвестирования с Китаем, 
большинство из которых было свя-
зано с сырьем: например, покуп-
ка 20-процентной доли «Верхне-
чонскнефтегаза» — дочерней ком-
пании «Роснефти» — компанией 
Beĳ ing Enterprises за $1,08 млрд, по 
оценке АКРА. Но были и несырье-
вые покупки, напоминает Барано-
ва: китайский Silk Road Fund при-
обрел 10% «Сибура» за $1,15 млрд 
(также оценка АКРА).

Среди других крупных сделок 
с участием иностранцев, которые 
были в первом квартале,  — доп-
эмиссии АвтоВАЗа (на $1,6 млрд, 
выкуплена «Ростехом» и Renault-
Nissan), «ФосАгро» ($252 млн), Труб-
ной металлургической компании 
($176 млн), сообщила РБК Thomson 
Reuters. Были и сделки слияний и по-
глощений, напоминает компания: в 
частности, британская Alliance Boots 
Holdings Limited увеличила долю в 
капитале аптечной сети «36, 6» после 
ее слияния с А5 с 6,28 до 15% (впро-
чем, точная сумма увеличения инве-
стиций тогда не раскрывалась). Под 
прямыми инвестициями ЦБ пони-
мает трансграничные инвестиции, 
при которых нерезидент контроли-
рует или имеет значительную сте-
пень влияния на управление россий-
ским предприятием.

Рекорд «Роснефти»

Нынешний результат — рекордный 
для первых трех месяцев года, но в 
других кварталах прямые инвести-
ции иностранцев в капитал рос-
сийских компаний достигали и бо-
лее высоких значений в последние 
годы. В целом в 2013 году они со-
ставили $10,7 млрд, годом позже — 
$1,4 млрд, в 2015-м ушли в минус 
(-$469 млн), а в прошлом году вос-
становились до $18,4 млрд. Прои-
зошло это в основном за счет ди-

намики четвертого квартала ми-
нувшего года (+$14,6 млрд). Имен-
но в декабре консорциум Glencore 
и катарского суверенного фонда 
QIA приобрел 19,5% «Роснефти» за 
€10,2 млрд (около $11 млрд), конеч-
ным инвестором выступила синга-
пурская QHG Oil Ventures. Вклад 
Сингапура виден в статистике ЦБ: 
размер вложений из этой стра-
ны в капитал российских компа-
ний в четвертом квартале достиг 
$15,1 млрд (годом ранее было все-
го $135 млн).

Сделка с «Роснефтью» действи-
тельно оказала «принципиальное 
влияние» на динамику инвести-
ций из-за рубежа, говорит партнер 
Deloitte Артем Самсонов (впрочем, 
в отличие от ЦБ он относит ее к пер-
вому кварталу этого года — сделка 
была закрыта 3 января). «Кроме этой 
крупнейшей сделки мы отмечаем 
некоторое увеличение инвестици-

онной активности в 2017-м относи-
тельно 2016-го и в других секторах 
экономики», — добавляет Самсонов.

Поправка на офшоры

Впрочем, результат первого квар-
тала выглядит не столь радужным, 
если исключить из него инвестиции 
нескольких стран, которые традици-
онно считаются офшорами. Боль-
шой вклад в оптимистичную дина-
мику января—марта внесли Бага-
мы, Бермуды, Британские Виргин-
ские острова, Кипр — их совокупная 
доля в инвестициях в капитал рос-
сийских компаний составляет поч-
ти три четверти (без них иностран-
ные инвестиции в капитал достигли 
бы лишь $742 млн вместо $2,9 млрд). 
Профессор Лондонского универси-
тета Анастасия Несветайлова счи-
тает, что значительная часть ино-
странных инвестиций в Россию из 

офшоров — деньги российского же 
происхождения, капитал россий-
ских бенефициаров, перерабатыва-
емый через офшорные юрисдикции.

В целом инвестиции в основной 
капитал в России выросли на 2,3% 
в первом квартале по сравнению с 
тем же периодом прошлого года, 
что стало позитивным сигналом 
после трех лет их снижения (данные 
Росстата). Еще более высокий рост 
был во втором квартале — на 6,3%. 
Впрочем, по оценке ЦБ, это было 
«связано с временными специфи-
ческими факторами», в частности 
с размещением больших объемов 
заказов на отечественных предпри-
ятиях и вложениями в крупные ин-
фраструктурные проекты (мост че-
рез Керченский пролив и газопро-
вод «Сила Сибири»). 

При участии 
Екатерины Копалкиной
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1960 
Родился в станице 
Выселки Краснодарского 
края.

Александр Ткачев — о контрсанкциях, развитии АПК и видах на урожай

«Еще лет десять — и пол

Из жизни Александра Ткачева

1983 
Окончил Краснодарский 
политехнический 
институт 
по специальности 
«инженер-механик».

1983–1986
Работал на Выселковском межхозяйственном 
комбикормовом заводе, сначала теплотехником, 
затем начальником котельной и главным механиком. 

1994
Избран депутатом 
Законодательного 
собрания 
Краснодарского края, 
в 1995 и 1999 годах 
избирался депутатом 
Госдумы.

2000
Избран губернатором 
Краснодарского края, 
занимал эту должность 
до 2015 года.
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2015 
В апреле указом президента России 
Владимира Путина назначен министром 
сельского хозяйства.

НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Министр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев в интервью РБК рас-
сказал, как государство финансирует 
сельское хозяйство, каковы условия 
возврата турецких томатов на рос-
сийский рынок и кем он видит себя 
в новом электоральном цикле.

«Негатив от контрсанкций 
в самом начале был 
для потребителя»

— Продуктовое эмбарго, введенное в 
2014  году в отношении продукции из 
стран Евросоюза и США, было недав-
но вновь продлено, теперь до конца 
2018 года. Вы ранее говорили, что эмбар-
го позволило российским аграриям стать 
«сильнее». Но совсем без негативных по-
следствий такая ситуация не может про-
ходить. Не видите ли вы угрозы создания 
инвестиционного пузыря в российском 
аграрном комплексе, который лопнет 
после снятия санкций?
— Пузырь — это инвестиции, не подкреплен-
ные спросом. У нас такого нет. Просто есть 
направления, в которых активная инвестици-
онная фаза уже закончилась или подходит к 
концу, как, например, в птицеводстве и сви-
новодстве. А есть те, где еще идет масштабное 
инвестирование: это молочная отрасль, про-
изводство тепличных овощей. Поэтому ин-
вестиции постоянно мигрируют: куда-то 
вкладывают больше, куда-то меньше.

Негатив от контрсанкций в самом начале 
был для потребителя, когда выросли цены на 
некоторые продукты питания. Но сейчас мы 
уже получаем обратный эффект: за январь—
июль годовая инфляция составила 4,3%, а 
рост цен на продовольствие — 3,9%. То есть 
цены на продукты питания растут медленнее 
инфляции. Такая же ситуация сложилась и по 
итогам прошлого года: в 2016 году инфляция 
составила 5,4%, а продукты питания подоро-
жали на 4,6%. Это произошло потому, что от-
ечественные производители увеличили вы-
пуск и давление на цены снизилось.
— Нет ли идеи ограничить присутствие 
иностранного капитала в российских 
агропроектах с учетом стратегического 
значения отрасли для экономики?
— Что касается ограничения иностранного 
капитала, то таких планов нет. Я считаю, что 
присутствие иностранного капитала — это 
хорошо, это повышает конкуренцию, прив-
носит другие технологии. Мы с удовольстви-
ем работаем и с российскими, и с иностран-
ными инвесторами, пока места в отрасли 
хватает всем.

В отрасль пришли инвестиции, совершен-
но новые передовые технологии — это же кос-
мос! Даже голова кружится от увиденного: на 
предприятиях работают роботы, минималь-
ное количество людей, все абсолютно техно-
логично — упаковка, ассортимент, качество.
— Глава крупного российского холдинга 
«Белая дача» Виктор Семенов в интервью 
РБК высказал тезис, что в АПК «все звенит 
от напряжения». Имелись в виду неопре-
деленность с анонсированными мерами 
господдержки, недостаток субсидий и 
финансирования. Вы согласны с такой 
критикой? Считаете ли вы достаточным 
объем финансирования отрасли?
— В этом году объем господдержки достиг 
242 млрд руб., это на 19 млрд руб. больше, чем 
в прошлом году. Но всегда есть что-то, на что 

не хватает. Взять, к примеру, льготное кре-
дитование. Минсельхоз с начала этого года 
запустил новый механизм: аграрий приходит 
в банк и берет кредит под 5% годовых, а раз-
ницу с ключевой ставкой ЦБ банку компен-
сирует государство. Конечно, все захотели по-
лучить кредит на таких выгодных условиях, и 
конечно, не всем хватило денег. Но если срав-
нить со старым механизмом, в 2016 году сель-
хозпроизводители оформили краткосрочные 
кредиты на 1,2 трлн руб., а просубсидированы 
были кредиты на 200 млрд руб. Получается, 
что только каждый шестой кредит получил 
возмещение. И аграрии не понимали, когда 
брали кредит, дадут им возмещение или нет. 
Поэтому новый механизм гораздо честнее: 
есть лимит — получаешь льготный кредит, 
если средства господдержки закончились — 
можешь взять кредит на коммерческих ус-
ловиях.

Поэтому ответить можно двояко: с одной 
стороны, я считаю, что объем финансирова-
ния надо увеличить, и на каждом совеща-
нии я всегда говорю о необходимости вы-
деления дополнительных 40 млрд руб. в год 
с учетом потребностей сельхозпроизводи-
телей и фермеров в оборотных средствах и 
инвестициях.

С другой стороны, существуют бюджет-
ные ограничения, этих средств сегодня нет в 
бюджете, мы это понимаем. Поэтому, конеч-
но, есть и нервозность, есть и определенное 
недопонимание, мы разговариваем, спорим. 
Но так вот, денег немного, надо их грамотно 
распределить, с максимальной отдачей для 
отрасли. Надо еще активнее работать над 
увеличением эффективности расходования 
средств господдержки. Сегодня, например,  
запущена единая региональная субсидия: мы 
даем больше полномочий регионам — им на 
местах понятнее, какие есть приоритеты.
— Сельское хозяйство — огромная от-
расль. Развитие каких подотраслей вы-
зывает у вас сегодня наибольшее беспо-
койство? Какое из направлений, на ваш 
взгляд, требует наибольшего внимания 
со стороны Минсельхоза?
— Это те подотрасли, которые находятся в ак-
тивной инвестиционной фазе и по которым 
длительный срок окупаемости инвестиций, 
до 10–15 лет, — в первую очередь молочное 
производство, затем тепличные овощи, сады 
и виноградники. Те направления, по которым 
нам необходимо сделать существенный ры-
вок в ближайшие годы, чтобы насытить ры-
нок отечественными продуктами. Для само-
обеспечения нам не хватает порядка 6 млн т 
молока, 1 млн т овощей и примерно 1,5 млн т 
яблок и других фруктов. Нам нужно постро-
ить еще овощехранилища и оптовые распре-
делительные центры. Этим надо заниматься, 
и не один год — еще так активно лет десять, и 
мы тогда получим новую страну, с качествен-
но другим уровнем развития АПК. 

«Мы не исключаем 
возможности открытия 
поставок помидоров из Турции»

— Кроме «продуктовых войн» с европей-
скими странами в последние годы не-
просто складывалась ситуация с постав-
кой продуктов из Турции. В начале мая 
2017 года Россия сняла практически все 
ограничения с турецких поставщиков, за 
исключением томатов и тех категорий, 
по которым были претензии у Россель-
хознадзора, речь идет о кабачках, тыкве, 
перце…
— По всем этим категориям, запрет на кото-
рые был введен весной 2016 года по фитоса-
нитарным соображениям, решение принято. 
С 1 сентября Россия снимает ограничения 
на поставки турецкого салата-латука, сала-
та-айсберга, кабачков, тыквы и перца. Такое 

решение принято по итогам проверок турец-
ких предприятий специалистами Россель-
хознадзора в мае этого года.

В свою очередь, мы рассчитываем, что 
турецкие партнеры допустят на свой рынок 
российских экспортеров мяса говядины и 
птицы. Снятие ограничений должно прохо-
дить с двух сторон и быть обоюдным.
— Но больше всего копий было сломано 
вокруг возможности возвращения турец-
ких томатов. Ранее Минсельхоз говорил, 
что запрет на этот овощ не будет снят, 
чтобы дать карт-бланш российским про-
изводителям. Однако в июне вице-пре-
мьер правительства Аркадий Дворкович 
не исключал, что Россия и Турция все же 
смогут договориться по этому вопросу. 
Принято ли какое-то решение?
— Турция является одним из важнейших пар-
тнеров России в сфере торговли сельхозпро-
дукцией. Несмотря на имевшиеся сложно-
сти, товарооборот сельхозпродукции между 
нашими странами растет: за семь месяцев 
2017 года он вырос на 14%, до $1,2 млрд.

Конечно, в наших отношениях есть во-
просы, одинаково чувствительные для обе-
их сторон. Прежде всего речь идет о тома-
тах — у нас есть разночтения, споры. Тур-
ция отстаивает право поставки на россий-
ский рынок своих томатов, для них это одна 
из основных категорий импорта сельхозпро-
дукции в нашу страну. А мы отстаиваем свои 
интересы — защищаем своих товаропроиз-
водителей, которые сегодня активно зани-
маются выращиванием овощей, строитель-
ством тепличных комплексов. Был дан опре-
деленный сигнал бизнесу: мы субсидируем 
тепличное овощеводство.

Однако мы не исключаем возможно-
сти открытия поставок томатов из Турции. 
Надо находить компромиссы, золотую сере-
дину, которая устроит обе стороны. Ведь в 
конце осени заканчиваются сезонные овощи 

лучим новую страну»

«За три года, 2015–2017-й, будет введено 

почти 500 га новых теплиц. В 2016 году мы 

собрали более 800 тыс. т тепличных овощей — 

это на 20% больше, чем в 2014-м, когда были 

введены ограничения на ввоз продовольствия»
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и возникает дефицит, который отечествен-
ные производители тепличных овощей пока 
не могут закрыть полностью, и мы так или 
иначе компенсируем его импортом, в том 
числе везем томаты из Азербайджана и Ма-
рокко. 14 сентября 2017 года в Турции прой-
дет первое заседание российско-турецкого 
исполнительного комитета по сельскому хо-
зяйству, на котором мы планируем обсудить 
весь спектр вопросов, в том числе томаты.
— Относительно планов развития соб-
ственного производства тепличных 
овощей — это желание понятно, но пока 
российская продукция проигрывает по 
цене. Реально ли изменить ситуацию в 
будущем? Какой прогноз министерство 
закладывает по сбору овощей на бли-
жайшие пять лет?
— Хочу подчеркнуть, что в овощеводство 
активно идут инвестиции. За три года, 
2015–2017-й, включая текущий, будет введе-
но почти 500 га новых теплиц по всей стра-
не. В 2016 году мы собрали более 800 тыс. 
т тепличных овощей — это на 20% больше, 
чем в 2014-м, когда были введены ограни-
чения на ввоз продовольствия.

В этом году, по нашим прогнозам, будет 
собрано 930 тыс. т тепличных овощей. В бли-
жайшие три—пять лет необходимо постро-
ить почти 2 тыс. га теплиц. Тогда производ-
ство превысит 1,8 млн т, и это позволит пол-
ностью закрыть внутренние потребности в 
овощах. Сейчас мы объективно нуждаемся 
в импорте только в конце зимы — начале 
весны.

Из-за возникновения сезонного дефици-
та растут цены. Для минимизации роста цен 
необходимо строить больше овощехрани-
лищ, которые бы позволяли до собственно-
го летнего урожая потреблять отечествен-
ную продукцию. Поэтому до 2020 года мы 
планируем ввести в строй овощехранили-
ща совокупной мощностью около 2 млн т, 
что позволит на четверть увеличить теку-
щие мощности.
— Помимо Турции непросто в последние 
два года складываются отношения Рос-
сии с Белоруссией. Вы признавали, что 
Белоруссия стала «перевалочной базой» 
для санкционных продуктов из стран ЕС. 
На этой неделе стало известно о выяв-
ленной ФТС схеме поставок санкцион-

ной продукции в Россию через россий-
ских контрагентов. Как вы оцениваете 
перспективы российско-белорусских 
торговых отношений?
— Между Россией и Белоруссией налажен 
мощный товарооборот продуктов питания, 
при этом объемы поставок из Белоруссии 
несравненно больше.

К сожалению, имеют место и контра-
банда, и поставки некачественной продук-
ции. Белорусская сторона относится к дан-
ному факту болезненно и часто обвиняет 
российскую сторону в предвзятости. Одна-
ко понятно, что Белоруссия не производит 
весь спектр и те объемы продуктов, которые 
идут в Россию. После объявления ответных 
санкций томаты, креветки и другие продук-
ты стали поступать через Белоруссию в Рос-
сию в двойном-тройном объеме. И конечно, 
мы прекрасно понимали, что это из третьих 
стран. На этом рынке достаточно мощно ра-
ботают разные теневые структуры. Понят-
но, как можно к этому относиться, — плохо. 
Так не должно быть. Конечно, мы выступаем 
за чистоту и прозрачность рынка. Значит, та-
кие схемы должны быть вообще исключены.
— Как вы считаете, мера, предложен-
ная ФТС Центральному банку, — блоки-
ровать поступление денежных средств 
сомнительным компаниям — поможет 
хоть частично снизить поток такой про-
дукции?
— Это одна из мер, и, конечно, это будет 
очень болезненным для лжепредприни-
мателей, которые получают средства за 
ввезенную продукцию. Если они не будут 
получать финансирование, это очистит 
рынок. Однако я знаю, что белорусская сто-
рона сама заинтересована, чтобы вывести 

из рынка недобросовестных предпринима-
телей. И надеюсь, подобных случаев будет 
меньше и меньше.
— Ранее сообщалось, что Минсельхоз 
отложил внесение в правительство 
предложений по запрету на импорт мя-
со-костной муки. Какова ваша позиция 
по данному вопросу сейчас?.. Возмож-
ный срок введения запрета, если вы его 
поддерживаете...
— Мы очень серьезно подходим к таким во-
просам и согласуем свою позицию с бизне-
сом. Надеюсь, что правительство поддержит 
предложение закрыть поставки мясо-кост-
ной муки, потому что у нас достаточно своих 
мощностей. Бóльшая часть муки произво-
дится из продукции птицеводства и свино-
водства. Эти отрасли в России в последние 
годы интенсивно развиваются, и, соответ-
ственно, есть потенциал для импортозаме-
щения мясо-костной муки. Мы не хотим 
ущемлять своих производителей. С ком-
паниями — производителями кормов для 
животных мы провели совещание и нашли 
им поставщиков внутри страны.
— Когда возможно принятие оконча-
тельного решения?
— Вопрос в стадии глубокой проработки. 
Надеюсь, в этом году примем решение.
— Возможен ли дальнейший пересмотр 
перечня товаров, попавших под ограни-
чения? Рассматривает ли Минсельхоз 
подобные предложения в настоящее 
время?
— В настоящий момент таких предложений 
нет. Однако хочу отметить, что перечень 
товаров, в отношении которых введены 
ограничения, может меняться. Это не какая-
то догма.

«Сейчас важно, чтобы погода 

позволила завершить уборку 

без серьезных потерь»
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«Все кому не лень 
называют свои цифры»

— Каковы ваши ожидания по урожаю 
зерна в этом году? Ранее звучал про-
гноз в 110 млн т, но эксперты ожидают 
большего урожая (до 130 млн т) и вы-
сказывают опасения, что это приведет 
к проблемам со складами и падению 
цен. Возможен  ли пересмотр цифры 
со стороны министерства? Как вы оце-
ниваете в целом текущую ситуацию на 
зерновом рынке?
— Ситуация по сбору урожая разная на всех 
территориях, очень многое зависит от того, 
как уборка пройдет в Сибири, на Дальнем 
Востоке, потому что с учетом погодного 
фактора есть задержки с уборкой урожая на 
одну-две недели. С учетом резкого похоло-
дания, которое уже пришло в ряд регионов 
нашей страны, мы сохраняем наш достаточ-
но консервативный прогноз: будет собрано 
порядка 110 млн т зерна. Это меньше, чем 
в прошлом году, когда урожай составил ре-
кордные 120 млн т, но выше средних сборов 
за последние пять лет.

Относительно прогнозов экспертов — это 
бесконечная дискуссия, все кому не лень на-
зывают свои цифры. Мы же основываемся 
на прагматичных оценках, которые есть 
сегодня. В стране еще на 20–30% не убрано 
зерно, впереди холодная осень, дожди, поэ-
тому все очень спорно. Я бы не хотел давать 
несбыточные прогнозы.

В целом на сегодняшний день ситуация 
на рынке зерна стабильная. Мы не прогно-
зируем затоваривания внутреннего рынка, 
потому что на глобальном рынке прогно-
зируется сокращение сборов зерна в США, 

Канаде и странах Европы. Это позволит Рос-
сии нарастить объемы экспорта зерновых 
до 40 млн т в сезоне 2017/18 года, из них до 
30 млн т — это пшеница.
— Прошедшее лето трудно назвать иде-
альным с точки зрения погоды. Как это 
повлияло на сбор урожая различных 
сельскохозяйственных культур, велики 
ли потери сельхозпроизводителей?
— В России в этом году было много локаль-
ных погодных катаклизмов, но о больших 
потерях для АПК говорить не приходит-
ся. Холодные весна и начало лета создали 
определенные сложности, однако урожай-
ность зерновых в этом году пока в целом 
выше примерно на  15%. Дело в том, что 
для зерновых большое количество влаги в 
период вегетации положительный фактор. 
По другим культурам, видимо, будет сниже-
ние урожайности, но не критичное. Кроме 
того, снижение урожайности фруктов в этом 
году мы компенсируем за счет увеличения 
площади садов, так что общий объем сбора 
фруктов ожидаем на уровне прошлого года, 
порядка 3,3 млн т. Если не учитывать тро-
пические фрукты, которые у нас просто не 
растут, то в 2016 году самообеспеченность 
фруктами достигла 70%. За два прошедших 
года по стране появилось почти 30 тыс. га 
новых садов (28,9 тыс. га. — РБК), в этом году 
планируем заложить еще 15,6 тыс. га. Кстати, 
половину этого плана мы реализовали еще 
весной.

Сейчас важно, чтобы погода позволила 
завершить уборку без серьезных потерь. 
Хочу  отметить, что благодаря развитию 
технологий, повышению общего агротех-
нического уровня в отрасли капризы при-
роды стали меньше влиять на результа-

ты отрасли. Полностью мы, конечно, от 
этой зависимости не уйдем, но она будет 
снижаться. 
— Как вы оцениваете эффективность 
работы Россельхозбанка после послед-
ней докапитализации на 25 млрд руб. 
(деньги поступят до конца сентября 
2017 года)? Остается ли актуальной ини-
циатива трансформации банка в отрас-
левой институт развития?
— Россельхозбанк остается главным креди-
тором сельского хозяйства, по сути, выпол-
няя функции института развития. Объем 
кредитования сельского хозяйства банком 
превышает 1 трлн руб. Доля Россельхозбанка 
в общем объеме кредитования АПК состав-
ляет 70% (по краткосрочным кредитам — 
71%, по инвестиционным — 64%).

На 24 августа 2017 года банк выдал кре-
диты на сезонные полевые работы на сумму 
186 млрд руб. — это в 1,5 раза больше, чем 
годом ранее, и 85% от общего объема кре-
дитования полевых работ. Поэтому, учиты-
вая роль банка в кредитовании отрасли, мы 
считаем необходимым оказывать ему даль-
нейшую поддержку.
— В последние годы Минсельхоз уделяет 
особое внимание развитию винодельче-
ской отрасли. Вы сами пьете российское 
вино? Какое предпочитаете?
— Я пью исключительно российское вино. 
Я сам с Кубани и должен отметить, что ку-
банские вина за последние пять лет очень 
хорошо себя зарекомендовали по качеству. 
Много хороших крымских вин.

Конечно, в целом на российском рын-
ке есть и выдающаяся продукция, и вина 
среднего качества. Но я вижу, как меняет-
ся ситуация и все больше и больше на рын-

ке появляется качественных недорогих вин 
российского производства. Это «Лефкадия», 
«Фанагория», «Ведерников», Alma Velly, 
«Абрау-Дюрсо», «Массандра» и другие про-
изводители. Я уверен на 100%, что с каж-
дым днем все больше потребителей в на-
шей стране будут отдавать предпочтения 
именно российским винам.

Вина, произведенные на юге нашей стра-
ны, становятся популярными в России и за 
рубежом. О винах Нового Света — Аргенти-
на, ЮАР, Чили, Америка — десять лет назад 
еще никто не знал. Сегодня их любят, это хо-
рошие технологии, уникальные производ-
ства. И мы будем развиваться по такому же 
сценарию, и я уверен, что через пять лет си-
туация улучшится: российские вина будут 
известны на весь мир.
— Новый электоральный цикл тради-
ционно предполагает обновление пра-
вительства — планируете ли оставаться 
на госслужбе? С чем вы связываете свое 
будущее — с публичной политикой или 
бизнесом?
— Это должно быть решение президента, 
премьера — им виднее, как они оценива-
ют мою работу и министерства в целом. 
Я стараюсь максимально приложить свои 
усилия, знания и опыт. Время на самом деле 
интересное: растущая экономика, растущий 
АПК. Сельское хозяйство стало драйвером 
развития целого ряда смежных отраслей. 
Это труд огромного количества людей, 
на селе проживают треть граждан нашей 
страны. Естественно, что быть в эпицентре 
событий, которые определяют сценарий 
дальнейшего развития аграрного сектора 
и сельских территорий, это большая ответ-
ственность и предмет гордости. 
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Б И З Н Е С Финансы.
Кадры

Что будет  с субординированным долгом санируемого банка

Инвесторам «Открытия» 
посчитали потери
ЮЛИЯ ТИТОВА

Аналитики оценили потенци-
альный масштаб проблем ин-
весторов в субординированный 
долг недавно санированного 
банка «ФК Открытие». Речь — 
об инвестициях на 111,2 млрд 
руб. Их инвесторы могут поте-
рять частично или полностью.

Оценка масштаба потенциальных 
потерь держателей субординиро-
ванного долга банка «ФК Открытие» 
содержится в аналитическом отчете 
Райффайзенбанка (есть у РБК).

По подсчетам аналитиков Райф-
файзенбанка, приведенным в отче-
те, всего у «ФК Открытие» суборди-
нированных инструментов, учтен-
ных в  капитале, 111,2 млрд руб. 
Как уточнил один из авторов от-
чета, аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай, этот подсчет сде-
лан по данным отчетности банка 
по РСБУ на 1 августа.

Эти долги «ФК Открытие» перед 
инвесторами могут быть частично 
или полностью списаны либо кон-
вертированы в акции банка, если 
после оценки ситуации в нем ЦБ 
пересчитает его капитал с учетом 
реальных рисков и достаточность 
базового капитала снизится ниже 
определенных пороговых уровней 
(5,125 и 2% для разных типов субор-
динированных долгов), предупре-
ждали представители Банка Рос-
сии в день санации банка, 29 ав-
густа. Такие правила установлены 
законом о банках и банковской де-
ятельности.

«Велика вероятность того, что ЦБ 
будет использовать консерватив-
ный подход при  оценке активов 
и обязательств «ФК Открытие», в ре-
зультате чего капитал банка может 
снизиться ниже установленных по-
роговых значений», — считает ана-
литик ING Bank (Eurasia) Егор Фе-
доров. Если списание произойдет, 
то держатели таких бумаг зафик-
сируют убытки, говорит партнер 
юридической фирмы Tertychny 
Agabalyan Иван Тертычный.

Теория вопроса

Риски списания у  разных типов 
субординированных инструмен-
тов разные. Они зависят от даты 
привлечения тех или иных долгов 
и их срочности, указывают анали-
тики. Как указывает Денис Поры-
вай, все субординированные ин-
струменты банка «ФК Открытие» 
можно разделить на три категории.

Из  111,2 млрд руб., учтенных 
в расчете капитала банка «ФК От-
крытие» на 1 августа, 42 млрд руб. 
приходится на  субординирован-
ный кредит банку без  указания 
срока возврата  — «бессрочный». 
По нему риск списания больше все-
го, так как он учитывается в доба-

вочном капитале, который форми-
рует основной капитал кредитной 
организации, поясняет Порывай. 
По его словам, такой кредит будет 
списан при снижении норматива 
базового капитала банка до 5,125%.

Еще  10,6 млрд руб. в капитале 
«ФК Открытие» приходится на об-
лигационный заем (общим объе-
мом $500 млн, учтенный в капи-
тале частично). Это так называе-
мый старый суборд, привлечен-
ный до 1 марта 2013 года. По нему 
риски списания наименьшие, гово-
рит Егор Федоров. «Субординиро-
ванные выпуски, эмитированные 
до 1 марта 2013 года, по которым 
списание не прописано, традици-
онно считаются среди инвесторов 
чуть более надежными по сравне-
нию с выпусками, размещенными 
после 1 марта 2013 года, которые 
уже имеют конкретные механиз-
мы списания, — поясняет Поры-
вай. — Дело в том, что до 1 марта 

2013 года действовало положение 
ЦБ 215-П, согласно которому су-
бординированные долги списыва-
лись только в случае банкротства 
эмитента. С 1 марта 2013 года ста-
ло действовать новое положение 
ЦБ 395-П, согласно которому спи-
сание субординированного долга 
происходит при  достижении ка-
питала определенных минимумов, 
в соответствии со стандартами Ба-
зельского комитета по банковско-
му надзору».

Как  отмечает Порывай, новое 
положение не предполагает авто-
матических изменений условий 
по  «старым субордам». Впрочем, 
как показала практика, при необ-
ходимости в  последнюю очередь 
после прочих субординированных 
долгов ЦБ их все равно списывает. 
Более того, судебный кейс держа-
телей таких долгов банка «Таври-
ческий», списанных ЦБ, продемон-
стрировал, что  российские суды, 

включая Верховный суд, не на сто-
роне инвесторов, говорит Иван Тер-
тычный. «Компании, которые дер-
жали бумаги «Таврического», обра-
щались и в Конституционный суд, 
однако решение осталось прежним: 
не в их пользу», — добавляет он.

Посередине — все остальные суб-
ординированные долги «ФК Откры-
тие», привлеченные после 1 марта 
2013 года и учтенные в капитале, 
продолжает Порывай: они будут 
списаны при снижении достаточ-
ности базового капитала ниже 2%.

Но надо понимать, оговарива-
ется Денис Порывай, что при сни-
жении показателей капитала ниже 
обозначенных порогов списывает-
ся не весь долг инвесторов, а лишь 
та его часть, которая необходи-
ма для восстановления показате-
лей достаточности капитала выше 
указанных уровней. При этом спи-
сание у разных инвесторов произ-
водится пропорционально размеру 
их требований к банку.

Инвесторы в ожидании

Что  будет дальше происходить 
с  суб ординированными долгами 
«ФК Открытие», представляет инте-
рес не только для его субординиро-
ванных кредиторов, но и для рынка 
в целом. От действий ЦБ будет за-
висеть интерес инвесторов к такого 
рода активам: как запланирован-
ным к выпуску, так и уже эмитиро-
ванным, указывают эксперты.

Успешность новых выпусков бу-
дет прямо зависеть от того, как бы-
стро ЦБ оценит ситуацию в сани-
руемом банке и насколько дискон-
тирует его капитал. «Если у банков 
есть острая потребность в капита-
ле путем привлечения субордини-
рованных средств, то лучше обра-
титься к якорным инвесторам, так 
как на рыночных игроков фондо-
вого рынка рассчитывать в теку-
щей ситуации неопределенности 
пока не стоит», — предупреждает 
генеральный директор УК «Спут-
ник  — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

«Если ЦБ решит списать суборд 
«ФК Открытие», выпущенный 
по старым требованиям, то это бу-
дет негативным сигналом для бо-
лее консервативных инвесторов, 
держащих аналогичные облигации 
других частных банков», — преду-
преждает Порывай. «Реакция инве-
сторов будет варьироваться в зави-
симости от оценки ими устойчиво-
сти того или иного эмитента», — до-
бавляет Яковлев.

По подсчетам старшего аналити-
ка по облигациям и макроэкономи-
ке компании «Атон» Якова Яковле-
ва, у крупных банков, эмитировав-
ших субординированные облигации 
до 2013 года, насчитывается 12 вы-
пусков. Это бонд МКБ в $500 млн 
с  погашением в  феврале 2018-го, 
бумага Промсвязьбанка объемом 
$283 млн с  погашением в  ноябре 
2019 года, бумага ХКФ Банка объе-

Ф И Н А Н С Ы

Оздоровление за полгода

Вечером 29 августа 
Банк России объявил 
о санации банка «ФК 
Открытие», входя-
щего в одноименную 
финансовую корпора-
цию, подконтрольную 
бизнесмену Вадиму 

Беляеву. Оздоровле-
ние будет впервые 
проходить при участии 
Фонда консолидации 
банковского сектора, 
который на 100% при-
надлежит Централь-
ному банку. Время 

оздоровления банка 
составит шесть—во-
семь месяцев. На пер-
вом этапе временная 
администрация оценит 
реальное финансовое 
положение банка.

Из 111,2 млрд руб., учтенных в расчете капитала банка «ФК Открытие» на 1 августа, 42 млрд руб. — субординированный кредит банку 
без указания срока возврата. Как поясняет аналитик, по нему риск списания больше всего
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Павел Ливинский возглавит одну из крупнейших энергокомпаний

«Россетям» окажет услугу ЖКХ
Москва занижала выручку 

МОЭСКу (выручка зависит от тари-
фа, а тариф устанавливается горо-
дом исходя из годовой инвестпро-
граммы компании. — РБК), добавля-
ет знакомый Бударгина. Возможно, 
с этим конфликтом связано и на-
значение человека из Московского 
энергокомплекса, предполагает он.

Кроме того, публично извест-
но о двух конфликтах Бударгина — 
с предправления ФСК (крупнейшая 
«дочка» «Россетей») Андреем Му-
ровым и главным исполнительным 
директором «Роснефти» и предсе-
дателем совета директоров «Ин-
тер РАО» Игорем Сечиным, напо-
минает аналитик «Ренессанс Капи-
тала» Владимир Скляр. Несмотря 
на  то  что  «Россети»  — материн-
ская компания ФСК, две компа-
нии, по сути, управлялись самосто-
ятельно. Бударгин лоббировал идею 
консолидации сетевого комплекса 
и упрощения управления, что ли-
шило бы ФСК независимости, а Му-
ров этому сопротивлялся.  Муров — 
человек Сечина, говорит федераль-
ный чиновник. Весной 2015 года Се-

чин и предправления «Интер РАО» 
Борис Ковальчук предложили пре-
зиденту Владимиру Путину спасти 
«дочку» «Россетей» — «Ленэнерго», 
у которой зависли деньги в банке 
«Таврический», средства на спасе-
ние должен был предоставить «Ро-
снефтегаз». В  результате «Россе-
ти» потеряли бы контроль не толь-
ко над «Ленэнерго», но и над своей 
крупнейшей распределительной 
компанией — МОЭСКом. Бударгин 
компании не отдал — Путин под-
держал его альтернативный план 
докапитализировать «Ленэнерго» 
за счет ОФЗ.

В последние два года ситуация 
в  «Россетях» только улучшалась: 
компания сократила операционные 
затраты, увеличила прибыль, стала 
выплачивать дивиденды, перечис-
ляет Скляр. Но слухи об отставке Бу-
даргина ходили уже несколько лет, 
хотя до сих пор ему удавалось сохра-
нить кресло. «Олег Михайлович — 
искусный аппаратчик», — вспоми-
нает в разговоре с РБК федераль-
ный чиновник. Конечно, Бударгина 
нервировали регулярные попыт-
ки его уволить, говорит знакомый 
топ-менеджера. Сейчас Бударгин 
выглядит довольным, сказал РБК че-
ловек, который недавно с ним об-
щался. По его информации, Будар-
гин пойдет на повышение. Но куда 
именно, источник РБК не знает.

Павел Ливинский — потомствен-
ный энергетик: его отец Анатолий 
Ливинский работал в  РАО «ЕЭС» 
и курировал сервисное направле-
ние. Назначение Ливинского лобби-
ровал президент ЦСКА Евгений Ги-
нер, у которого хорошие отношения 
и с Бударгиным («Россети» — спон-
сор ЦСКА), говорит федеральный 
чиновник. Очевидно, что  Ливин-

ского поддерживал и мэр Москвы 
Сергей Собянин, говорит другой 
источник. С  Гинером связаться 
не удалось. 

«Россети» были созданы 
в  2013 году путем слияния ФСК 
и  Холдинга МРСК, управлявше-
го магистральными распредели-
тельными сетями. «Россети»  — 
одна из крупнейших электросете-
вых компаний в  мире, управляет 
2,3 млн км линий электропередачи, 
496 подстанциями трансформатор-
ной мощностью более 773 тыс. МВА.

Вряд ли после смены руководства 
в «Россетях» что-то кардинально из-
менится, считает директор Фонда 
энергетического развития Сергей 
Пикин: стратегия развития элек-
тросетевого комплекса утверждена 
правительством и не зависит от того, 
кто возглавляет компанию. Смены 
руководства в дочерних компаниях 
накануне отопительного сезона он 
также не ожидает. Но отставка Бу-
даргина позволит ФСК стать более 
самостоятельной: новый глава «Рос-
сетей» в совет директоров крупней-
шей «дочки» не номинирован, напо-
минает Скляр. 

К А Д Р Ы

*

мом $228 млн с погашением в апре-
ле 2020-го, бумага банка «Санкт-Пе-
тербург» объемом $101 млн с пога-
шением в октябре 2018-го, бумага 
Сбербанка объемом $2 млрд с пога-
шением в октябре 2022-го, бумага 
Газпромбанка объемом $500 млн c 
погашением в мае 2019 года, бума-
га Кредит Европа Банка объемом 
$250 млн с  погашением в  ноябре 
2019 года, Альфа-банка в  объеме 
$750 млн с погашением в сентябре 
2019-го, банка «АК БАРС» объемом 
$600 млн с  погашением в  июле 
2022-го, ВТБ с объемом $1,4 млрд 
с  погашением в  октябре 2022-го, 
ТКС в объеме $96 млн с погашением 
в июне 2018-го, а также «Ренессанс 
Кредита» объемом $46 млн с пога-
шением в июне 2018 года, перечис-
ляет Яковлев.

Впрочем, пока нервозности 
на рынке не наблюдается. РБК вы-
борочно проверил, как ведут себя 
инвесторы в наиболее подвержен-
ные списанию вечные субордини-
рованные долги ряда банков. Пока 
котировки субординированных бу-
маг, в частности Промсвязьбанка 
и МКБ, не демонстрируют опасений 
инвесторов, констатирует Порывай. 
По данным терминала Bloomberg 
на 16:50 по Москве вечные евро-
бонды Промсвязьбанка торгова-
лись на уровне 99,3% от номинала, 
МКБ — 94,3% от номинала. 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Руководитель департамента 
ЖКХ Москвы Павел Ливинский
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ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Основатель компании по про-
даже видео для взрослых 
DMM.com Кейши Камеяма 
за 18 лет превратился в од-
ного из богатейших людей 
Японии. Теперь его корпора-
ция производит роботов, ис-
следует солнечную энергетику 
и инвестирует в Африку.

На  прошлой неделе Bloomberg 
обнаружил в Японии нового мил-
лиардерa — анализ свежей отчет-
ности холдинга DMM.com и свя-
занных с ним компаний позволил 
журналистам оценить состояние 
Кейши Камеямы в $3,5 млрд.

56-летний предприниматель 
управляет пулом непубличных 
компаний в  самых разных сфе-
рах бизнеса. На работу он ездит 
на  велосипеде и  предпочита-

ет держаться в тени — общать-
ся со СМИ начал только пару лет 
назад, чтобы опровергнуть слухи 
о своих связях с якудзой. До сих 
пор у журналистов нет фото его 
лица, Камеяма позволяет снимать 
себя только со спины.

Сколотивший первые капи-
талы на  онлайн-торговле пор-
нографией Камеяма никогда 
не был фанатом секс-видео: про-
сто этот товар хорошо продавал-
ся, вот и все. Основа его бизне-
са, портал DMM.com, давно уже 
не только интернет-магазин ви-
део для взрослых: тут есть и трей-
динговая платформа для покупки 
валют, и многочисленные серви-
сы, позволяющие, например, ку-
пить билет в театр или арендовать 
коляску для ребенка.

Камеяма умеет прогнозиро-
вать тренды и захватывать новые 
ниши. Он одним из первых в Япо-

нии освоил интернет-торговлю 
цифровым контентом и  теперь 
продолжает выходить на  самые 
перспективные технологические 
рынки — от альтернативной энер-
гетики до робототехники.

Порно и задорно

В  19 лет Кейши отчислили 
из  школы бухучета, и  юноша 
зарабатывал на жизнь чем толь-
ко мог  — полуголым танцевал 
в  гей-клубе и  расстраивал-
ся, что  его не  взяли на  пози-
цию мойщика трупов в  морге. 
В 1986 году он одолжил у роди-
телей немного денег и  открыл 
сервис видеопроката «для взрос-
лых» в городе Кагаси, префекту-
ра Исикава. В каком-то смысле 
Камеяма продолжил семейный 
бизнес на  взрослых желаниях 
и грехах: родители предприни-

мателя владели кабаре-клубом, 
в  котором мужчины платили 
за  возможность повеселиться 
в  компании раскованных офи-
цианток c надеждой на всем из-
вестное продолжение. Впослед-
ствии Кейши говорил, что бизнес 
родителей научил его не иметь 
предубеждений.

Несколько лет подряд дела 
у юного дельца шли хорошо, ему 
даже удалось построить неболь-
шую сеть видеопроката, но потом 
конкуренция выросла настолько, 
что Кейши пришлось задуматься 
о спасении бизнеса.

От сдачи в аренду он решил пе-
рейти к производству. Обосновал-

Основатель компании DMM.com японский миллиардер Кейши Камеяма позволяет снимать себя только со спины

Как японский король порно разбогател на цифровых технологиях

Инновации в клубничных 
условиях

В 2014 году корпорация открыла в Токио 

бизнес-инкубатор DMM.make Akiba 

для изобретателей и бизнесменов. 

На возведение и оснащение здания 

сложным производственным 

оборудованием ушло $9,5 млн
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ся в заброшенном здании супер-
маркета, нанял операторов и стал 
снимать порноленты с непрофес-
сиональными актерами на люби-
тельские видеокамеры. Свою про-
дукцию Кейши Камеяма тиражи-
ровал на бытовых видеомагнито-
фонах и  отдавал на  реализацию 
бывшим конкурентам.

С самого начала Кейши отли-
чала тяга к инновациям. Напри-
мер, он разработал электронный 
кассовый аппарат, который вру-
чал продавцам видео совершенно 
бесплатно, — эти аппараты соби-
рали для Камеямы данные, какие 
из его фильмов продаются на ура, 
а какие пылятся на полках. Изуче-
ние потребительских предпочте-
ний позволяло бизнесмену опти-
мизировать тематику и  сюжеты 
«клубнички».

Но главная инновация еще жда-
ла впереди. В конце 1990-х, когда 
лишь одна из пяти японских семей 
имела подключение к интернету, 
Кейши стал одним из первых биз-
несменов в стране, кто оценил пер-
спективы Сети. В 1999 году Камея-
ма создал компанию Digital Media 
Mart Co. и открыл сайт DMM .com, 
который отныне станет основой 
его бизнеса. На сайте можно было 
заказывать DVD и  получать по-
нравившиеся порноролики в виде 
отдельного файла (услуга «видео 
по запросу»).

 Дальновидность, которую Кей-
ши проявил в освоении интерне-
та, стала его конкурентным пре-
имуществом: пока другие про-
изводители и  продавцы порно 
разорялись из-за падающих про-
даж контента на физических но-
сителях, Камеяма учился прода-
вать видео через Сеть, экономя 
на  услугах посредников. Любо-
пытно, что даже в США ни один 
из крупнейших производителей 
порно в ранние 2000-е не сумел 
оперативно перебраться в интер-
нет: когда офлайн-гиганты с за-
позданием начали осваивать но-
вый канал продаж, там уже были 
свои востребованные сайты. Сей-
час около половины из  $1 млрд 
ежегодных продаж порно в Япо-
нии приходится на  долю DMM. 
Камеяма по-прежнему крупней-
ший производитель контента 
«для взрослых» в этой стране.

И  все  же порно было только 
началом: Камеяма уже осознал, 
что  интернет  — лучший канал 
для продажи цифрового контента. 
К 2005 году на сайте можно было 
купить видеоигры, компакт-диски 
с музыкой, комиксы, электронные 
книги. В 2007 году Кейши открыл 
на портале один из первых в Япо-
нии электронных гипермаркетов 
с  реальными товарами, год спу-
стя основал свой интернет-теле-
канал — DMM.TV. А еще через год 
приобрел терпящую бедствие он-
лайн-площадку для торговли ак-
циями SVC Securities и, вложив 
в ее переделку и интеграцию око-
ло $100 млн, превратил в  самую 
популярную в Японии платформу 
для мелких трейдеров, торгующих 
валютой.

Подобно гигантскому осьмино-
гу, DMM запускала щупальца во все 
сферы японской жизни: открыла 
сервис онлайн-аукционов, купон-
ный сервис, службы заказа билетов 
и доставки питьевой воды… «Чаще 
всего мы просто шли за тренда-
ми  — выбирали, что, по  нашим 
расчетам, должно было стать попу-

лярным в интернете. Мы не были 
завязаны на каких-то определен-
ных бизнес-секторах», — скажет 
впоследствии Камеяма.

Магнат расправил плечи

К концу 2000-х Япония перестала 
считаться самой передовой в тех-
нологическом отношении стра-
ной: американские, европейские 
и  южнокорейские бизнесмены 
обогнали японские электронные 
компании. DMM решила выйти 
на  передовую технологического 
развития: Камеяма собирался за-
действовать неиспользованный 
потенциал японских технических 
предпринимателей, чьими иде-
ями пренебрегли столкнувшиеся 
с проблемами Sony, Toshiba, Hitachi 
и другие корпорации.

В 2010 году на сайте DMM.com 
появилось «окошечко», где любой 
желающий мог предложить ком-
пании свою бизнес-идею или про-
дукт. Все идеи проверяли на пер-
спективность приглашенные ком-

панией эксперты. Этот инструмент 
дал начало нескольким коммерче-
ски успешным проектам. Благода-
ря поданной в «окошечко» идее, 
например, появилась на свет по-
пулярная в  Японии браузерная 
игра Kantai Collection: запущенная 
в 2013 году виртуальная вселенная, 
где соблазнительные аниме-геро-
ини вели в бой парусные корабли, 
всего за два года привлекла 3 млн 
пользователей.

Но дальше идей видеоигр и ко-
миксов дело не шло, а Камеяму ин-
тересовали более технологичные 
проекты. В 2014 году корпорация 
открыла в Токио бизнес-инкуба-
тор DMM.make Akiba для изобре-
тателей и бизнесменов, которые 
хотели  бы монетизировать свои 
разработки. На возведение и ос-
нащение здания сложным произ-
водственным оборудованием ушло 
$9,5 млн. За небольшую ежемесяч-
ную плату питомцы инкубатора 

могли воспользоваться услугами 
бизнес-консультантов.   

Инкубатор сразу  же зая-
вил о  себе несколькими гром-
кими разработками. Через не-
сколько месяцев после откры-
тия здесь был изготовлен опыт-
ный экземпляр FOVE — первого 
в  мире шлема виртуальной ре-
альности с  функцией отслежи-
вания движений глаз. Создатели 
FOVE, собравшие на  Kickstarter 
$480 тыс., в 2016 году запустили 
свои устройства в продажу. Сре-
ди проектов, выросших в Akiba, 
было немало социально значи-
мых — например, один из старта-
пов разработал бионические про-
тезы для инвалидов.

Инкубатор Akiba подыскивает 
для предпринимателей производ-
ственную базу в Китае и предлагает 
налаженные каналы сбыта в США, 
Индии и Дубае. При этом стартапы, 
конечно же, могут размещать свои 
товары на торговой площадке са-
мой DMM.com, а программа DMM 
Starter вдобавок помогает им про-

двигать проекты на  зарубежных 
краудфандинговых площадках. 
Запуск бизнес-инкубатора благо-
творно отразился на репутации са-
мой DMM: в рекламе Akiba согла-
сился сняться культовый режиссер 
Такеши Китано. При этом инкуба-
тор приносит прибыль, а в самых 
перспективных стартапах Кейши 
выкупает долю.

Сейчас DMM уже перестали вос-
принимать как компанию из пор-
ноиндустрии. В декабре 2016 года 
студенты самого элитарного вуза 
Японии — Университета Кэйо — 
пригласили Кейши обсудить его 
работу по  поддержке молодых 
предпринимателей. Общество 
с  удивлением узнало, что  пор-
но давно уже не является основ-
ным направлением деятельности 
компании: так, в 2016 году сово-
купные продажи DMM составили 
$1,7 млрд, а продажи «клубнички» 
дали менее трети из них.

Также компания занимается 
производством домашних робо-
тов, поставляет услуги 3D-печати 
и облачные решения, владеет голо-
графическим кинотеатром и плат-
формой обучения английскому 
языку, предлагает онлайн-финан-
совые услуги, занимается иссле-
дованиями в  области солнечной 
энергетики. Из владельца сомни-
тельного бизнеса Камеяма на гла-
зах превращался в гуру инноваци-
онной отрасли. В январе 2017 года 
самый популярный еженедельный 
журнал Японии Bunshun предло-
жил Кейши написать колонку с со-
ветами по романтическим отноше-
ниям и родительству: выяснилось, 
что порнокороль счастлив в браке 
и воспитывает двоих детей.

Глобальное мышление

Всеядность оказала DMM.com хо-
рошую услугу: начиная с 2010 года 
выручка компании ежегодно рас-
тет в среднем примерно на 30%. 
И  дело не только в  стремлении 
к  диверсификации, Камеяма 
успешно угадывает технические 
и бизнес-тренды. Например, сол-
нечная энергетика и робототех-
ника — это ответ на  постоянно 
усиливающиеся, но  осознавае-
мые далеко не всеми предприни-
мателями проблемы ближайше-
го будущего Японии — рост цен 
на  электроэнергию, старение 
населения и сокращение его тру-
доспособной части.

В  том  же ключе можно рас-
сматривать и самый неожидан-
ный из  инвестиционных про-
ектов компании — запущенный 
в 2015 году DMM.Africa. «Я съез-
дил в Африку в путешествие, был 
там около месяца, — рассказывает 
о рождении этого проекта Камея-
ма. — Там я пообщался со многи-
ми местными жителями, а также 
японскими предпринимателями, 
пытающимися делать там разный 
бизнес. Инстинктивно я  почув-
ствовал, что тут множество не-
использованных возможностей. 
Вернувшись в Японию, я сразу же 
отправил письмо всем моим со-
трудникам, спросив, кто из них 
хочет поехать в Африку».

Первым десяти согласившим-
ся сотрудникам он вручил по кон-
верту с ¥1 млн (около $9 тыс.) и дал 
наказ: не кооперируйтесь между 
собой, а поезжайте в разные стра-
ны Африки. Желательно выбирать 
территории, которые считаются 
опасными,  — там  конкуренция 
ниже и возможностей для бизне-
са больше. На эти деньги сотруд-
ники создавали новые «дочки» 

DMM, которые холдинг поддер-
живает по  мере роста бизнеса. 
Сам Камеяма подал пример: по-
сетив Руанду, купил долю в круп-
нейшей в стране компании, зани-
мающейся электронными плате-
жами, AC Group Ltd, а также при-
обрел одну из ведущих местных 
компаний — разработчиков ПО.

Сегодня многие азиатские 
компании, столкнувшиеся с обо-
стрением конкуренции на наци-
ональном, а также традиционных 
внешних — европейском и аме-
риканском — рынках, видят в Аф-
рике новый рынок сбыта своих 
технологических решений. Пря-
мые иностранные инвестиции 
в экономику африканских стран 
в 2015 году достигли $66,4 млрд. 
11% из  этой суммы приходится 
на долю стран Азии, но это в ос-
новном Китай и Индия, от которых 
Япония отстала почти безнадежно.

План Камеямы — поставлять 
правительствам и  компаниям 
африканских стран японские 
хай-тек-решения. «Мы не дела-
ем финансовые вливания в виде 
кредитов под 5 или 10%, — гово-
рит Камеяма. — Мы посылаем на-
ших людей искать различные ры-
ночные возможности. Это может 
быть логистика, строительство 
или сельское хозяйство. Главная 
идея — сделать что-то новое. Ни-
какой специальной цели нет».

Это действительно так: ини-
циативы DMM в Африке отлича-
ются той же всеядностью, кото-
рая с  самого начала была глав-
ной чертой компании, — наряду 
с  организацией пафосных ме-
роприятий вроде Африканского 
бизнес-форума и Недели афри-
канских стартапов корпорация, 
например, открывает в Гане сеть 
салонов, где местные модницы 
могут украсить свои ногти рисун-
ками, напечатанными специаль-
ным принтером.  Планируя инве-
стировать в  экономику Африки 
¥10 млрд (около $90 млн) в тече-
ние пяти лет, Камеяма надеется, 
что в будущем африканское на-
правление станет одним из глав-
ных столпов, поддерживающих 
его компанию. 

DMM в цифрах

$3,5 млрд

— состояние основателя DMM 
Кейши Камеямы

$1,7 млрд

— совокупные продажи DMM 
в 2016 году

Около 50%
из $1 млрд ежегодных продаж 
порно в Японии приходится 
на долю DMM

 Планируя инвестировать в экономику 

Африки ¥10 млрд (около $90 млн) 

в течение пяти лет, Камеяма надеется, 

что африканское направление станет 

одним из столпов, поддерживающих его 

компанию

Так говорит Кейши Камеяма

Правительство 
Японии не зна-
ет, как развивать 
инновационную 
экономику. Оно об-
щается с электронными 
гигантами и дает им 
деньги. А я хочу, чтобы 
правительство помогало 
юным изобретателям, 
потому что будущее Япо-
нии — это они.

Новые техноло-
гии быстрее рас-
пространяются 
в бедных регионах, 
чем в индустри-
ально развитых 
странах, таких 
как Япония. Даже 
мобильные телефоны 
активнее продаются 
в тех странах, где была 
проблема со стационар-
ными.

Мне приятно со-
знавать, что сегод-
ня я чуточку луч-
ше, чем был вчера.

Мне нечем похва-
литься — кроме 
того, что я дей-
ствовал, пробовал 
разное, был активным 
и исследовал идеи, кото-
рые можно было приме-
нить на практике. 

Я живу за счет 
идей, с которыми 
ко мне приходят 
другие. После пяти-
десяти я уже не могу 
придумать ничего нового. 
Порой я покупаю идеи, 
которые сам до конца 
не понимаю.

Источники: Би-би-си, Toyokeizai.net, Bloomberg



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ДАНИЛ СЕДЛОВ, 
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Биткоин торгуется в основном 
на криптовалютных площад-
ках, но игроки этого рынка 
мечтают перевести его на 
фондовые биржи, создавая 
специальные ETF и структур-
ные ноты. Какие финансовые 
инструменты уже доступны 
частному инвестору? 

В конце августа два американских 
биржевых фонда  — Rex Bitcoin 
Strategy ETF и Rex Short Bitcoin 
Strategy ETF — подали заявки на 
регистрацию и листинг на тор-
говых площадках в Комиссию по 
ценным бумагам и биржам США 
(SEC). Согласно регистрационным 
документам, фонды планируют 
инвестировать в финансовые ин-
струменты, связанные с движени-
ем курса биткоина. 

В настоящее время на регули-
руемых площадках (биржах и вне-
биржевых рынках) крайне мало 
финансовых продуктов, связанных 
с биткоином, признают опрошен-
ные РБК эксперты. В основном ин-
весторы в криптовалюты предпо-
читают покупать цифровые акти-
вы на свои электронные кошельки.

Появлению и развитию бирже-
вых и внебиржевых инструмен-
тов мешают в первую очередь не-
досказанности в законодательстве. 
В России, например, биткоины не 
запрещены, но правового поля 
для операций с ними пока не су-
ществует. Минфин планирует вве-
сти регулирование криптовалют, 
позволив их покупать только ква-
лифицированным инвесторам на 
Московской бирже, но конкретных 
сроков ведомство не называет. 

В Японии биткоину и неко-
торым другим криптовалютам с 
1 апреля 2017 года присвоен ста-
тус платежного средства наравне 
с иенами, а в США только оговоре-
ны вопросы того, как облагать на-
логом сделки с биткоинами и как 
предотвращать возможное при их 
посредничестве финансирование 
терроризма. При этом у американ-
ского регулятора то и дело возни-
кают вопросы к немногочислен-
ным провайдерам финансовых 
инструментов на базе биткоина, 
допущенных к торгам.

Так, 24 августа SEC приоста-
новила до 7 сентября операции с 
акциям First Bitcoin Capital Corp 
(BITCF) — канадской компании, 
которая занимается приобрете-
нием биткоин-стартапов, привле-
чением финансирования и инве-
стированием в бизнес, связанный 
с биткоином. Акции этой компа-
нии торговались на внебиржевой 
торговой площадке OTC Markets. 
«Это было сделано из-за опасения 
регулятора относительно адекват-
ности публичной информации по 
этой компании, а также сомнений 
относительно оценки стоимости 
ее активов», — объясняет началь-
ник департамента торговых опе-
раций ИК «Фридом Финанс» Игорь 
Клюшнев.

«На данный момент существует 
не так много вариантов инвести-
рования в биткоин через традици-
онные инструменты, но ситуация 
будет меняться», — говорит испол-
нительный директор УК «ФинЭкс 
Плюс» Владимир Крейндель.  Он 
отмечает, что, если SEC одобрит 
листинг ETF на биткоин в США, 
это даст сигнал многим другим ин-
вестиционным компаниям, кото-
рые начнут массово создавать или 
структурировать собственные фи-
нансовые продукты на базе битко-
ина.

По мнению Руслана Смирнова 
из «БКС Брокер», бумаги ETF бу-
дут пользоваться более высоким 
спросом со стороны инвесторов, 
чем криптовалюты в чистом виде. 

Какие инструменты 
уже существуют

Два года назад Нью-Йоркская 
фондовая биржа (NYSE) запусти-
ла индикативный индекс битко-
ина NYXBT, который позволяет 
участникам рынка отслеживать 
рыночную цену биткоина, рас-
сказывает ведущий разработчик 
блокчейн-проекта Bitclave Антон 
Буков. Этот индикатор может при-
годиться инвесторам при покупке 
существующих финансовых ин-
струментов на базе биткоина, счи-
тает эксперт.

Эти инструменты доступны в 
основном на американских вне-
биржевых площадках — в торговой 
системе OTC Markets, рассказыва-
ет Игорь Клюшнев. Среди них, на-

пример, бумаги инвестиционного 
фонда Bitcoin Investment Trust’s 
(тикер  — GBTC). Их стоимость 
привязана к цене биткоина. Одна 
акция сейчас торгуется на уровне 
$927, а средний объем торгов со-
ставляет 57 632 бумаги в день. 

Также на внебиржевом рынке 
обращаются акции компании BTCS 
Inc. (BTCS), которая специализиру-
ется на разработке приложений, 
связанных с базами данных блок-
чейна и цифровыми валютами, 
добавляет Игорь Клюшнев. Стои-
мость этих бумаг сейчас составля-

ет $0,1650, а средний объем торгов 
по ним — 7 661 932 акции в день.

В Европе финансовый инстру-
мент на основе биткоина можно 
встретить не только на внебирже-
вом рынке, но и на фондовой бир-
же. Например, в Швеции существу-
ет биржевая нота (ETN) на битко-
ин — Bitcoin Tracker One, которая 
торгуется на бирже NASDAQ Nordic 
в шведских кронах, рассказывает 
Владимир Крейндель. Этот струк-
турный инвестиционной продукт, 
в который помимо биткоина «за-
шиты» долговые обязательства 
эмитента.

«Капитализация у него доволь-
но скромная  — всего $132 млн. 
Плюс инвестору придется отдать 
высокую комиссию за обслужи-
вание — 2,5% за год (для сравне-
ния, среднее значение комиссии 
для ETF акций на мировом рынке 
составляет 0,25%, а для ETF обли-
гаций — 0,21% в год)», — объясня-
ет финансист. Стоимость Bitcoin 
Tracker One сейчас составляет 

189,8 кроны (примерно €20), с на-
чала года она выросла на 310%.

Похожий структурный про-
дукт, обращающийся на бирже, 
инвестор может найти в Швейца-
рии — это инвестиционный серти-
фикат Vontobel Bitcoin Tracker, за-
пущенный банком Vontobel в 2016 
году и получивший листинг на Six 
Swiss Exchange . Бумага продается 
под тикером ZXBTUV, ее базовым 
активом является биткоин. «Этот 
сертификат постепенно набрал та-
кую популярность, что даже стал 
самым торгуемым инструментом 
на Швейцарской бирже», — заме-
чает Крейндель.

Как купить

Поскольку все финансовые акти-
вы, отслеживающие курс биткои-
на, торгуются на зарубежных пло-
щадках, получение доступа к ним 
зачастую становится намного более 
сложной процедурой, чем открытие 
счета на криптовалютной бирже, 
предупреждает директор аналити-
ческого департамента «Велес Капи-
тала» Иван Манаенко.

Чтобы человек смог проводить 
операции с зарубежными ценными 
бумагами через российского броке-
ра, ему необходимо получить ста-
тус квалифицированного инвесто-
ра, объясняет Владимир Крейндель. 
По российскому законодательству 
квалифицированным инвестором 
считается участник рынка ценных 
бумаг, имеющий на брокерском 
счете не менее 6 млн руб. или же 
получивший сертификат квалифи-
цированного участника рынка (CFA 
или ФСФР).

В России такому инвестору сле-
дует обращаться именно в те бро-
керские компании, которые пре-
доставляют клиентам доступ к 
американскому рынку, поясняет 
Руслан Смирнов, управляющий 
директор «БКС Брокер». Большин-
ство крупных брокеров (например, 
из топ-15 самых активных участ-

ников торгов на Московской бир-
же) предоставляют такую возмож-
ность. Также российский инвестор 
может напрямую воспользоваться 
услугами иностранного брокера 
той страны, где торгуются заинте-
ресовавшие инвестора бумаги.

При этом важно учитывать, что 
далеко не все иностранные брокер-
ские компании готовы работать с 
частными инвесторами из России. 
Как ранее писал РБК, в рейтинге 
лучших брокеров США в 2016 году, 
составленном порталом Barron’s, 
только три фирмы из 16 готовы от-
крыть счет россиянину. Речь идет 
о крупнейшем американском бро-
кере Interactive Brokers, компании 
Lightspeed Trading и американской 
«дочке» ФГ «Финам» Just2Trade. 
Среди менее известных компа-
ний, не входящих в число лидеров 
брокерского рынка, с российским 
клиентом охотно работают аме-
риканские компании MB Trading 
и Place Trade.

Стоит ли вкладываться

Российские инвесторы активно 
интересуются финансовыми ин-
струментами на основе биткои-
на, делится наблюдениями Игорь 
Клюшнев. Как и сами криптова-
люты, подобные активы пока-
зывают высокую волатильность 
и поэтому привлекают участни-
ков рынка, готовых принимать на 
себя высокие риски в погоне за до-
ходностью. Например, акции First 
Bitcoin Capital Corp с начала года 
выросли в цене на 3800%, фонд 
Bitcoin Investment Trust’s приба-
вил 580%, а бумаги BTCS подоро-
жали на 7800%. Стоимость же са-
мого биткоина с начала года вы-
росла на 360%, до $4696, достигнув 
капитализации в $75 млрд.

«Эти активы подходят для 
склонных к риску трейдеров, так 
как среднее изменение цены 
за один день составляет здесь не-
сколько десятков процентов. Их 
можно покупать в небольшом 
объеме, в пределах 5–6% от счета, 
в расчете на продолжение роста 
криптовалют», — говорит Клюш-
нев.

Владимир Крейндель, на-
против, не советует инвесторам 
иметь дело с этими бумагами. 
По его мнению, клиенту, жела-
ющему «попробовать на вкус» 
криптовалюту, лучше действо-
вать непосредственно через ин-
фраструктуру этого рынка, то есть 
через криптовалютные кошельки 
и биржи. «Но прежде чем это де-
лать, следует хорошо разобраться 
во всех сопутствующих рисках», — 
предупреждает финансист.

«В целом инвестиции в 
криптоиндустрию необходимо 
производить только после все-
стороннего анализа криптоакти-
ва, в том числе после изучения 
особенностей консенсуса про-
екта и экономического смыс-
ла самой криптовалюты внутри 
проекта», — заключает ведущий 
разработчик блокчейн-проекта 
Bitclave Антон Буков. 
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